

El desembarco de los polacos en Dantzig

El Rey de Italia visita los antiguos frentes

DECLARACIONES DEL PRESIDENTE WILSON

Los extremistas alemanes

En Berlín han ocurrido sucesos de alta gravedad. Los extremistas del grupo Spartakus, de Liebknecht, Rosa Luxemburgo, y Merhing continúan amenazando y supliendo con la audacia su debilidad numérica. Han logrado que una parte de la guarnición de Berlín se adhiera a ellos. Y he aquí lo que, apoyados por la mis- ma, han realizado últimamente, según la Agencia Wolff: «En la sesión de la Conferencia de los Consejos alemanes del día 17 hubo escenas más vivas que en las anteriores. La discusión giraba alrededor de las cuestiones de competencia entre el Consejo de comisarios populares y el Comité ejecutivo de los Consejos de obreros y soldados. Algunos abrigaban temores respecto a las tendencias contrarrevolucionarias, desmintiendo otros oradores tales rumores. Además se debatió el problema de si las tropas que regresaban del frente, los oficiales especialmente, habían de ser desarmados, y hasta qué medida. De repente, y sin aviso, se presentaron treinta soldados pertenecientes a las tropas de Berlín. Cada uno de ellos llevaba un cartel, en el que se indicaba el contingente representado. Su jefe leyó una declaración que exigía: «Creación de un Consejo de soldados supremo, que debiera tener fuerza de mando en Alemania; prohibición de todo distintivo de rango; desarme de todos los oficiales; el desarme y la abolición de todos los distintivos se realizará tan pronto como las tropas que regresan hayan depositado sus armas en los cuarteles.» Después de una escena violenta acordó el Congreso de los Consejos no aprobar en el acto estas exigencias, como fue exigido por los soldados, sino que fueran punto primordial de la orden del día de la próxima sesión, puesto que necesitan deliberación detenida.» El «Vorwärts», órgano de Scheidemann y Ebert, comentando estos sucesos, ha escrito lo que sigue: «Parece que la actitud de la extrema izquierda tiende a forzar al Congreso de obreros y soldados, porque tiene una mayoría que no le gusta y porque podría tomar resoluciones que no le convinieran. Debe decirse abiertamente: hoy existe el peligro de que se disuelva todo el gran artificio gubernamental y se interrumpan las negociaciones del armisticio y de la paz, porque no exista un Gobierno alemán capaz de negociar. Entonces Alemania sería ocupada por las tropas de la Entente. Únicamente para evitar esto continúan los socialdemócratas en el Gobierno; pero se ruega a todo hombre de sentido común medite lo que significaría que los socialdemócratas renunciaran a sus cargos por no poder desempeñarlos. No hay fantasía que pueda imaginarse lo que entonces ocurriría. El Gobierno nacional puede seguir su labor únicamente si tiene tras de sí una fuerte y firme mayoría del Congreso. De no existir tal mayoría, de no poder garantizar tal mayoría un transcurso, ordenado del Congreso y la discusión tranquila y reposada de cada proposición que venga del Congreso ó sea hecha desde fuera, al Gobierno socialdemócrata no le quedaría más remedio que dimitir.» El periódico pregunta al final si se piensa quizás en impedir al Congreso tomar decisiones importantes respecto de la Asamblea Nacional ó imponer la dimisión del Gobierno, en contra de la voluntad del pueblo y del Congreso. Aconseja se calculen bien las consecuencias de tal proceder.

La muerte de Sidonio Paes

Lisboa, 21.—A las doce de la mañana comenzaron a congregarse en la gran plaza del Comercio las entidades del pueblo que debían tomar parte en el entierro. El desfile se inició a la una de la tarde, dirigiéndose hacia el monasterio de los Jerónimos, distante unos 10 kilómetros, siendo imposible describir el número de millares de personas que tomaron parte en el cortejo, hasta tal punto que, cuando el cortejo llegaba a Belem, aún no había salido el cadáver de Paes del Ayuntamiento. Varias colectividades de distintas significaciones, todas las clases sociales, la marina de «Alfonso XIII», marinos ingleses y franceses asistían al triste acto. En todo el trayecto, rebosante de público, las calles estaban adornadas con crespones, habiéndose paralizado totalmente la vida de la ciudad, con el fin de tomar parte en la manifestación. En el momento de pasar el arnés que conducía el cadáver de Sidonio Paes, las señoras se postraban de hinojos en plena calle, llorando, por lo que puede decirse que ésta es la mayor manifestación de duelo que se recuerda en Portugal. Entre las coronas, que se elevaban a la cifra de 2.000, había una de Don Alfonso XIII. En el trayecto, el maestro español D. Pedro Blanch, director de la Orquesta Sinfónica, dirigió la marcha fúnebre y la sinfonía heroica de Beethoven. Cerraba el cortejo el Presidente, D. Juan Canto Castro, escoltado por lanceros. En los Jerónimos esperaba al cadáver el Cuerpo diplomático. (Agencia Radio.)

LA REVOLUCION EN RUSIA

Nueva York, 21.—«The New York Sun» anuncia el programa definitivo de acción de los aliados y de los Estados Unidos en Rusia para restablecer el orden. Las operaciones empezarán este mismo invierno. Esta expedición, necesariamente militar, no

significará la guerra contra Rusia, sino que será una obra política para proteger los intereses de los extranjeros y a la misma Rusia.

Dicho diario añade que Wilson y los Gobiernos de la Entente están convencidos de la imposibilidad de establecer la paz mundial en la Conferencia de la Paz, si Rusia continúa en estado de guerra civil y sumida en la anarquía. (Agencia Radio.)

EL REY DE ITALIA EN PARIS

París, 21.—Al terminar la sesión, el presidente de la Academia, Girard, ofreció al Rey de Italia una medalla acuñada en el año 1915, y que lleva la fecha de la entrada de Italia en la guerra. Desde el Instituto, el Rey y el Príncipe de Piemonte se dirigieron al ministerio de Negocios Extranjeros, de donde volvió a salir muy pronto el Príncipe en automóvil para visitar la capital. El Rey fué a las cinco a visitar a Clemenceau, con el cual conferenció cerca de una hora, y luego hizo una visita al Príncipe de Mónaco. El Presidente Wilson, acompañado de los generales Harst y Locrat, fué a las seis cuarenta y cinco al Palacio de Negocios Extranjeros, donde le recibió Víctor Manuel. Los dos jefes de Estado conversaron durante media hora. El Rey y el Príncipe asistieron a las ocho a una comida que se dió en su honor en la Embajada de Italia, y a la cual asistieron también el Presidente de la República con su esposa, Orlando, Sonnino, el mariscal Foch, con su esposa, los embajadores de los Estados Unidos, Inglaterra, España y Japón y otros elevados personajes. El Rey de Italia, acompañado del Príncipe heredero, dejó París a las once treinta y cinco, dirigiéndose a la parte del frente ocupada por las tropas italianas. En la estación despidieron al Rey Poincaré, Pichon y otros personajes políticos. Antes de subir al coche, Víctor Manuel manifestó a Poincaré que estaba muy satisfecho y conmovido por la acogida que le ha dispensado la población parisina. (Agencia Radio.)

La recuperación de Alsacia y Lorena

De noche, en Estrasburgo... (DE NUESTRO REDACTOR EN PARIS) 11 de diciembre. La ocupación militar de Lorena y Alsacia se había ido realizando, como el lector sabe, en la segunda mitad de noviembre. Esa ocupación debió anticiparse en Estrasburgo y otras ciudades a petición de sus habitantes, que durante algunos días fueron «gobernados» por Soviets de soldados alemanes. De esa ocupación militar, que operaron los mariscales Foch y Petain y los generales de Castelnau, Gouraud y otros, fueron solamente testigos algunos corresponsales de la Prensa de los países aliados. Los de la neutra debíamos figurar más tarde, cuando el Presidente de la República francesa, M. Clemenceau, y una representación de las dos Cámaras, fuesen a tomar «posesión oficial» de las provincias reconquistadas. Debían concurrir también a la ceremonia los tres mariscales de Francia, el mariscal Douglas-Haig, el generalísimo norteamericano, etc... Todas las naciones de la Entente estarían representadas por algunos de sus jefes militares y por sus ministros diplomáticos en París. Como testigos de esas horas solemnes habían de concurrir los agregados militares de las Embajadas y Legaciones de los países neutros y algunos corresponsales de periódicos de esos mismos países. Yo tuve el honor de contarme entre ellos. Mi papel consiste, por lo tanto, en dar testimonio de lo que he presenciado. Mis primeras impresiones están en los telegramas que envié a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desde Metz y Estrasburgo. Mi interpretación de los actos a que asistí, en mi artículo precedente. Todo lo cual resulta escaso, escasísimo ante la inmensidad y la trascendencia del acontecimiento. La recuperación por Francia de Lorena y Alsacia es el momento más radiante de nuestra época. Los que hemos tenido la ocasión de vivirlo estamos obligados a propagar su luz. Paso a cumplir mi deber. Yo sall de París el 7 de diciembre en uno de los once trenes destinados a la comitiva oficial. Los corresponsales neutros viajábamos con los de la Prensa francesa—con algunos generales, entre ellos el famoso Balfourier—y con los agregados militares de España, Suecia, Noruega, Dinamarca, Japón, Chile, Ecuador, etc... Era un tren muy largo, «expreso» por la rapidez

LA REVOLUCION EN RUSIA

Próxima intervención de los aliados. Nueva York, 21.—«The New York Sun» anuncia el programa definitivo de acción de los aliados y de los Estados Unidos en Rusia para restablecer el orden. Las operaciones empezarán este mismo invierno. Esta expedición, necesariamente militar, no

EN PREENSA CRONICAS de la Gran Guerra POR FABIÁN VIDAL Selección de los comentarios hechos diariamente, durante cincuenta y dos meses, en la primera columna de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, sobre los acontecimientos de la guerra europea. Esta selección constituye una historia abreviada de la guerra, pues ha sido hecha de tal modo que en ella aparecen comentados todos los sucesos más importantes. Formará la obra un nutrido tomo de unas trescientas páginas, en gran tamaño, con excelente papel pluma y artística presentación, vendiéndose al precio de 6 pesetas. Como la edición es limitada, se reciben encargos en la administración de este periódico ó en la Biblioteca Nueva, Lista, 66, desde donde se enviará certificado del tomo a quienes remitan el importe por giro, letra ó sobre monedero.

LAS NACIONALIDADES

El desembarco en Dantzig de tropas polonas. París, 21.—Las tropas polonas del general Haller, que salieron de Francia y acaban de desembarcar en Dantzig, entrarán en breve en Polonia. Su primera misión es vigilar el paso de las tropas alemanas y observar la actitud de las tropas bolcheviquistas que, desesperadas por la ruptura con Alemania, se preparan para atacar. El desembarque estaba previsto por el artículo 13, título B del armisticio, que dice que los aliados tendrán libre acceso en los territorios evacuados por los alemanes en la frontera oriental, ya sea por Dantzig, ya sea por el Vístula, para poder avituallar a las poblaciones ó con el objeto de mantener el orden. El Vístula desemboca en el Báltico, a algunos kilómetros del puerto de Dantzig, en la Prusia oriental. Es ocioso decir que más tropas seguirán el mismo camino, si así lo exigen las circunstancias. (Agencia Radio.)

WILSON EN EUROPA

Acuerdos entre los países de lengua inglesa. Londres, 21.—El «Times» publica el relato de una conversación que su corresponsal en París ha tenido con el Presidente Wilson. De esta conversación entresacamos los siguientes párrafos: «El Presidente americano comenzó insistiendo en el contraste que existe entre el Congreso de Viena, que fué responsable de los males acarreados al Mundo, y el Congreso de Versalles, que pondrá fin a todos estos males. En el Congreso de Viena—dijo Wilson—, los delegados se preocupaban más de sus propios intereses y de los de las clases que representaban que de los deseos de sus pueblos. Versalles debe ser la reunión de los servidores de los pueblos representados por sus delegados. Debemos ponernos de acuerdo y poner en práctica todo lo que podamos en beneficio de los ideales comunes de todos nosotros. Experimento gran satisfacción—manifestó en seguida el Presidente Wilson—en poder trasladarme en breve a Inglaterra. Deseo más ir allí porque acabo de saber la unanimidad y la convicción de los pueblos de la Gran Bretaña y América en su concepción de Libertad y de Justicia. Es esencial para la futura paz del Mundo que reine el más franco acuerdo y el más generoso entre las democracias que hablan la lengua inglesa. Estoy convencido que apreciamos de igual manera los grandes problemas que la guerra ha presentado al pueblo británico, y que nos damos cuenta perfecta de la cuestión especial internacional que se presenta ante el hecho de nuestra situación especial como Imperio insular.» El texto literal de las observaciones de Mr. Wilson no podría dar idea del acento de

sinceridad con que ha hablado de la libertad de los mares.

Ha discutido con la mayor franqueza los puntos salientes de este problema, y está convencido que nada puede impedir a la próxima Conferencia continuar la consecución de lo que todos desean: garantías sólidas para la paz en el porvenir. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Las indemnizaciones. Washington, 21.—Se anuncia que durante un debate en el Senado americano, Mr. Simmons, presidente de la Comisión de Hacienda del Senado, dijo que el pueblo americano exigirá que las Potencias centrales reembolsen a los Estados Unidos sus pérdidas de guerra. Queda por determinar lo que los Imperios centrales podrán pagar a los aliados y a los Estados Unidos. De todas maneras se deberá tener en cuenta las pérdidas de los Estados Unidos para que perciban una parte alcuota con los aliados, a excepción de Francia y Bélgica, que tendrán derecho a una indemnización muy superior. (Agencia Radio.)

Sigue la propaganda alemana

Nueva York, 21.—El ministerio de Estado comunica la nota siguiente: «Según aviso recibido por el ministerio de Estado, el servicio alemán de propaganda, a cuya cabeza se encuentra el profesor Prinkman, dirige todos sus esfuerzos contra los Estados Unidos. El ministerio de Estado ha recibido informes en los cuales se le asegura que la caja de propaganda está bien repleta, y que la Agencia Prinkman ha publicado un documento antianqui. La propaganda contra los aliados, dirigida durante la guerra, se prosigue ahora tan vigorosamente como antes, y el dinero para estos gastos proviene de fuente oficial alemana.» Esta nota ha causado viva emoción en los círculos parlamentarios de Washington. En los círculos oficiales se cree que esta propaganda tiene por objeto dividir a los aliados y a los Estados Unidos; pero al mismo tiempo se dice que estas tentativas están condenadas a un fracaso completo. Entre los Estados Unidos y los aliados se ha firmado un Convenio relativo a los grandes problemas de la paz, y especialmente sobre la Liga de las Naciones. (Agencia Radio.)

LA RECUPERACION DE ALSACIA Y LORENA

De noche, en Estrasburgo... (DE NUESTRO REDACTOR EN PARIS) 11 de diciembre. La ocupación militar de Lorena y Alsacia se había ido realizando, como el lector sabe, en la segunda mitad de noviembre. Esa ocupación debió anticiparse en Estrasburgo y otras ciudades a petición de sus habitantes, que durante algunos días fueron «gobernados» por Soviets de soldados alemanes. De esa ocupación militar, que operaron los mariscales Foch y Petain y los generales de Castelnau, Gouraud y otros, fueron solamente testigos algunos corresponsales de la Prensa de los países aliados. Los de la neutra debíamos figurar más tarde, cuando el Presidente de la República francesa, M. Clemenceau, y una representación de las dos Cámaras, fuesen a tomar «posesión oficial» de las provincias reconquistadas. Debían concurrir también a la ceremonia los tres mariscales de Francia, el mariscal Douglas-Haig, el generalísimo norteamericano, etc... Todas las naciones de la Entente estarían representadas por algunos de sus jefes militares y por sus ministros diplomáticos en París. Como testigos de esas horas solemnes habían de concurrir los agregados militares de las Embajadas y Legaciones de los países neutros y algunos corresponsales de periódicos de esos mismos países. Yo tuve el honor de contarme entre ellos. Mi papel consiste, por lo tanto, en dar testimonio de lo que he presenciado. Mis primeras impresiones están en los telegramas que envié a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desde Metz y Estrasburgo. Mi interpretación de los actos a que asistí, en mi artículo precedente. Todo lo cual resulta escaso, escasísimo ante la inmensidad y la trascendencia del acontecimiento. La recuperación por Francia de Lorena y Alsacia es el momento más radiante de nuestra época. Los que hemos tenido la ocasión de vivirlo estamos obligados a propagar su luz. Paso a cumplir mi deber. Yo sall de París el 7 de diciembre en uno de los once trenes destinados a la comitiva oficial. Los corresponsales neutros viajábamos con los de la Prensa francesa—con algunos generales, entre ellos el famoso Balfourier—y con los agregados militares de España, Suecia, Noruega, Dinamarca, Japón, Chile, Ecuador, etc... Era un tren muy largo, «expreso» por la rapidez

LA RECUPERACION DE ALSACIA Y LORENA

De noche, en Estrasburgo... (DE NUESTRO REDACTOR EN PARIS) 11 de diciembre. La ocupación militar de Lorena y Alsacia se había ido realizando, como el lector sabe, en la segunda mitad de noviembre. Esa ocupación debió anticiparse en Estrasburgo y otras ciudades a petición de sus habitantes, que durante algunos días fueron «gobernados» por Soviets de soldados alemanes. De esa ocupación militar, que operaron los mariscales Foch y Petain y los generales de Castelnau, Gouraud y otros, fueron solamente testigos algunos corresponsales de la Prensa de los países aliados. Los de la neutra debíamos figurar más tarde, cuando el Presidente de la República francesa, M. Clemenceau, y una representación de las dos Cámaras, fuesen a tomar «posesión oficial» de las provincias reconquistadas. Debían concurrir también a la ceremonia los tres mariscales de Francia, el mariscal Douglas-Haig, el generalísimo norteamericano, etc... Todas las naciones de la Entente estarían representadas por algunos de sus jefes militares y por sus ministros diplomáticos en París. Como testigos de esas horas solemnes habían de concurrir los agregados militares de las Embajadas y Legaciones de los países neutros y algunos corresponsales de periódicos de esos mismos países. Yo tuve el honor de contarme entre ellos. Mi papel consiste, por lo tanto, en dar testimonio de lo que he presenciado. Mis primeras impresiones están en los telegramas que envié a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA desde Metz y Estrasburgo. Mi interpretación de los actos a que asistí, en mi artículo precedente. Todo lo cual resulta escaso, escasísimo ante la inmensidad y la trascendencia del acontecimiento. La recuperación por Francia de Lorena y Alsacia es el momento más radiante de nuestra época. Los que hemos tenido la ocasión de vivirlo estamos obligados a propagar su luz. Paso a cumplir mi deber. Yo sall de París el 7 de diciembre en uno de los once trenes destinados a la comitiva oficial. Los corresponsales neutros viajábamos con los de la Prensa francesa—con algunos generales, entre ellos el famoso Balfourier—y con los agregados militares de España, Suecia, Noruega, Dinamarca, Japón, Chile, Ecuador, etc... Era un tren muy largo, «expreso» por la rapidez

de su marcha y la comodidad de sus vagones, y «mixto» por la heterogeneidad de sus viajeros.

Ese tren hubiese inspirado unas cuantas páginas risueñas a Alfonso Daudet. Allí se veían uniformes y rostros de todos los colores. No era difícil tomar a algún corresponsal neutro, que estrenaba uniforme, por un coronel. Pero algo era unánime en aquel tren: el recogimiento con que todos emprendíamos la inolvidable peregrinación. Todas las conversaciones rebosaban admiración por los soldados de Francia y por esas grandes figuras—Clemenceau, Foch, Petain, Castelnau, Gouraud—que apenas entradas en la Historia están ya envueltas en los oros de la Leyenda.

No es posible detenerse en detalles. No hay tiempo para la anecdota ni para la descripción literaria. Los únicos momentos que resaltan en el viaje son aquellos en que contemplamos algunas ruinas de la guerra, en que atravesamos el Mosela, en que descendemos en la estación de la ciudad de Nancy—esa perla de Lorena profanada por la barbarie teutona—, en que entramos en la Baja Alsacia, ó, mejor dicho, en el Bajo Rhin, por Sarrebourg...

Esa entrada la hacemos ya de noche. Desde las ventanillas del tren comenzamos a ver rótulos de estaciones en alemán, empleados de ferrocarriles con uniforme alemán, gente que da vivas a nuestro paso, lucas que nos permiten adivinar algunas fábricas, algún pueblo... No se tiene «la sensación de entrar en Alemania», porque los soldados franceses y norteamericanos están ahí, en las estaciones, para dar idea «del cambio» que se está operando en el país. Lo que se siente es que el legítimo dueño ha vuelto a su casa y no ha tenido tiempo aún de sustituir el mobiliario del usurpador.

La llegada a Estrasburgo es impresionante. Una estación enorme—como que era una estación estratégica—, en la que todo revela esa famosa organización alemana, que en las obras pacíficas y de orden material es perfectamente admisible... Luz, letreros, pasajes subterráneos, cuanto concurre a la comodidad está ahí. Bajamos del tren pisando alfombras y entre plantas y flores. Atravesamos un salón de bóveda artesonada. Entramos en otro por el estilo, ¡Ay, qué lejos estamos del buen gusto francés y del sentido práctico de los ingleses! Estos salones palaciegos—estaban destinados a servir de fondo al «Señor de las batallas» y a su corte, y a dejar deslumbrados y medrosos a los alsacianos... Siempre el mismo sistema de intimidar con algo: con el lujo—¡y qué lujo!—con la crueldad, con el terror...

¡Qué alegría ahora en estos salones! ¡Qué simpático bullicio! ¡Cuánta democracia entra las paredes y bajo los techos de pompa kaiseril! Es como una purificación. Un oficial francés, subido en una mesa, reparte las tarjetas con que cada viajero debe presentarse en el hotel.

Entramos en Estrasburgo. La ciudad está completamente iluminada. Todo edificio grande, colosal, más ó menos feo, más ó menos práctico y más ó menos presuntuoso, es posterior a 1871... Hay calles largas y anchurosas, grandes plazas... Los almacenes y tiendas están cerrados. Abiertos los restaurantes, los cafés y las tabernas. Circulan los tranvías. Se ven muchas muestras en alemán y algunas, con pintura fresca, en francés. Hay banderas en los balcones y unos letreros que dicen: «¡Viva Clemenceau!» «¡Viva Poincaré!» «¡Viva Foch!» En la plaza Kléber, con sus antiguas casas alsacianas, de origen ó aspecto medioeval, y sus edificios gormánicos, la animación es vivísima. De un gran café brotan los acordes de La Marsellesa. La purificación sigue operándose...

Unos cuantos corresponsales—dos españoles, dos sudamericanos y un portugués—decidimos descubrir Estrasburgo; pero en las calles, cortas ó estrechas, donde podríamos encontrar lo que nos interesa ante todo—el color alsaciano, la historia alsaciana—hay apenas algún farol encendido. Llegamos ante la Catedral, ante esa «Münster» admirable, la más hermosa del crepúsculo de la Edad Media, y sólo podemos admirarla, aspirarla, como una ilusión... Entramos en una taberna. Unos muñecos vestidos de alsacianos y con cintas tricolores giran en la caja de un organillo. En la parroquia abundan los soldados franceses. Nos sirve la cerveza una alsaciana muy rubia y espigada, con sonrisas en que hay timidez, respeto y curiosidad... Dos parejas bailan. Hay demasiado humo y demasiado calor. Salimos...

Otro poco de callejeo. Una media hora en un café muy grande, rebosante de público, oficiales franceses, ingleses y americanos... Un sexteto ejecuta «Cavalleria rusticana...» Se ven en casi todas las solapas cintitas ó escarapelas con los colores de Francia... Volvemos al hotel. Al cruzar uno de los puentes sobre el Ill, uno de nosotros dice: —Me gusta llegar de noche a las ciudades porque así llego dos veces...

Es cierto. Mañana, de día, volveremos a llegar a Estrasburgo, pero la iniciación nocturna habrá sido útil. La noche es gran reveladora de secretos. En realidad llegaremos más tarde. Porque mañana, de madrugada, tenemos que salir para Metz.

ALBERTO INSUA

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

DESPUÉS DE LOS SUCESOS

Autonomía y nacionalismo

EN BARCELONA

Comentarios de la Prensa

Barcelona, 22.—La Asamblea magna de la Mancomunidad y las conclusiones aprobadas en la misma son juzgadas con criterio vario por los periódicos locales.

«La Lucha», republicano, encabeza el número con grandes titulares diciendo: «En la Asamblea de la Mancomunidad los republicanos propusieron que ésta se convirtiera en Asamblea constituyente para redactar el estatuto de la autonomía de Cataluña. No fue aceptada.»

Se limita a esto y a reseñar el acto. «El Progreso», republicano radical, en grandes titulares dice que la solución del problema de la autonomía catalana sólo puede conseguirse proclamando la República federal.

Añade que el día de ayer no tendrá el relieve de las grandes jornadas de la Historia ni tampoco significará para Cataluña nada parecido a la Solidaridad catalana, y también mucho menos podrá compararse a la actitud que el pueblo adoptó ayer a la que adoptó cuando la Asamblea de parlamentarios del año pasado, porque el pueblo se quedó en casa, no se cerraron los despachos, talleres y fábricas, y el pueblo, con su intuición, anticipándose a los acontecimientos, comprendió que no se seguiría el único rumbo posible que puede salvar a España y Cataluña.

«El Diurvo», republicano, encabeza la reseña de la Asamblea con titulares irónicas. Dice: «La hora, que ya no es decisiva, de Cataluña.—El pastel de Pascua.—La feria de gallinas.—Acuerdos de la Mancomunidad dedicados a los Santos Inocentes». En el texto dice que lo acordado es tan anodino, tan vergonzoso, tiene tal aire de capitulación, que hay que decir «fuera!» con todos los pulmones.

«La Publicidad» titula la reseña «Se votan, por unanimidad, las conclusiones.—Una gran energía literaria».

En el texto, al estudiar las conclusiones, dice que fueron un pastel.

Por último, «El Correo Catalán» dice: «En la jornada de ayer triunfó el criterio de la minoría tradicionalista».

En un artículo dice que no se impuso ayer el partidismo ni hubo luchas enconadas, pues fué el buen sentido el que se impuso.

Los mauristas

El Círculo Conservador Maurista ha enviado una comunicación al Presidente del Consejo de Ministros declarando que, formado en su totalidad por catalanes, identificados con los anhelos regionalistas en lo que éstos sean legítimos y justos, declara que no está conforme con los procedimientos empleados por ciertas agrupaciones políticas, ni tampoco con las bases de la autonomía solicitada por la Mancomunidad.

Dice que declina sobre esta agrupación la responsabilidad de las consecuencias que puedan seguirse de aquellos procedimientos y de la actitud revolucionaria en que los mismos se han colocado.

La Confederación del Trabajo

El Comité de la Confederación del Trabajo ha desmentido que a una reunión de políticos de la izquierda celebrada el viernes por la noche hubiera asistido delegado alguno de la misma, como se ha dicho, ni persona que lo representara.

Añade que por nadie ha sido solicitado el Sindicato y a nadie ha sido ofrecida la colaboración de las organizaciones obreras.

Termina diciendo que no hay colaboración ni adhesión a ninguna actuación política.

Una recomendación

La *Veu de Catalunya* publica hoy un suelto dedicado a los patriotas catalanes, recomendando que se abstengan de hacer nuevas manifestaciones callejeras, que ahora para nada han de servir y pueden dar lugar a intranquilidades y perturbaciones molestas a los ciudadanos, que en esta época necesitan tranquilidad para las fiestas de familia.

Termina el suelto diciendo que es preferible esperar, y si para más adelante es necesario, como seguramente lo será, volver a hacer ofrendas a la causa de nuestro amor, nuestra voluntad y espíritu de sacrificio.

Los socialistas

Se ha celebrado esta mañana en el teatro del Bosque el mitin organizado por los socialistas en favor de la autonomía.

El local estaba llenísimo.

La autoridad había adoptado grandes precauciones.

Presidió el Sr. Largo Caballero.

Hablaron Besteiro, por la minoría parlamentaria; Anguiano, secretario del partido; Fabra Ribas, delegado del Comité socialista, y Escoriaza, secretario de la Federación catalana.

El Sr. Fabra dijo que los socialistas trabajarán unánimes por el triunfo de Cataluña.

Anguiano declaró que no cesarán en su labor hasta conseguir la libertad de Cataluña.

Añadió que no cree que el viaje de Romanones a París trajera nada práctico para España.

Agregó que Maura y Romanones eran los dos políticos más nefastos de España, y que ambos habían fracasado.

El Sr. Besteiro dijo que confiaba en el triunfo de las ideas.

Añadió que no creía en absoluto en los hombres que mangonean en la Liga; pero era preciso confesar que sus ideales eran dignos de alabanza, y que estos ideales tendrían siem-

pre a su lado a los socialistas para defensores.

Del Centro de la Juventud nacionalista salió esta mañana un grupo luciendo barretinas y llevando banderitas catalanas en las manos. Después de recorrer algunas calles, se dirigió al mitin, siendo ovacionado a su llegada.

Besteiro, que hablaba cuando entraron, suspendió el discurso mientras los jóvenes iban tomando asiento cantando el himno de la Internacional.

El mitin terminó sin incidentes.

Una manifestación

Un grupo, precedido de una gran bandera catalana, ha recorrido algunas calles del distrito tercero, yendo hasta la estatua del conde Casanova, donde depositaron un ramo de flores entre vivas y canto de *Los segadores*.

Los estudiantes socialistas

Los estudiantes socialistas madrileños han enviado a la Escolar Socialista de Barcelona una carta en la cual hay un párrafo que dice que respecto al problema de la autonomía importa hacer constar que son en absoluto ajenos a las manifestaciones colectivas que en Madrid se han exteriorizado contra las aspiraciones catalanas.

Añaden que simpatizan con ellas en absoluto y envían su adhesión incondicional a todos los actos que en sentido autonomista organice la Escolar Socialista.

EN BILBAO

Periódicos denunciados

Bilbao, 22.—Ha sido denunciado el periódico «Euzkadi» por los artículos «Gloria» y «Horca y Calma», publicados en el número del día 19 y de ayer.

También ha sido denunciado el periódico «Aberri», órgano de la Juventud vasca, y esta mañana se ha procedido a la recogida de los ejemplares puestos a la venta.

Acto de españolismo.—Banquete en honor de los señores Valparda y Bergé y «El Pueblo Vasco»

Bilbao, 22.—A la una y media se celebró el banquete en homenaje a los Sres. Valparda y Bergé y al diario «El Pueblo Vasco». Resultó el acto una imponente manifestación de españolismo.

El entusiasmo fué grandísimo. Asistieron más de 800 comensales entre republicanos, demócratas, conservadores, jaimistas y liberales, ofreciendo todos sus sentimientos patrióticos ante la bandera española, que presidía la reunión.

Todas las conversaciones durante el banquete eran anatemas contra los provocadores de los sucesos del domingo último, y de execración de las ideas separatistas.

Al final del banquete el abogado Sr. Goyoaga dió lectura a numerosas adhesiones recibidas, entre ellas la del senador Sr. Gandarias, Círculo conservador y una carta muy sentida del director y redactores de «El Pueblo Vasco», afirmando que el periódico persistirá en su campaña de defensa de la patria, a pesar de todos los ataques y todas las amenazas.

El presidente de la Diputación, D. Luis Salazar, habló después, entonando un himno al patriotismo, y comparó el asalto a «El Pueblo Vasco» a los antiguos asaltos a las diligencias en los caminos.

Analizó después la labor que vienen realizando los socialistas desde que son mayoría.

D. Juan Ulpiano Migoya dijo después que el acto que se celebraba había sido provocado por los nacionalistas y era preciso hacer la afirmación de una España única, santa e intangible.

«Por eso—dice—, en este acto de afirmación española figuran las izquierdas, que creen que España es la garantía de todos los ideales.»

El diputado jaimista por Burgos, Sr. Carreaga, censura a los que no tienen el sacrificio de la patria en el corazón, y dice que es norma de su partido la patria única e intangible.

Extiende sus censuras a los que llevan la palabra español en los labios y no pueden enseñar, para dar fe de lo que son, mas que la bandera española.

Terminó con un «Viva España!», que fué contestado con gran entusiasmo.

Los Sres. Bergé y Valparda hablaron para dar las gracias por el agasajo, poniendo el primero de relieve las malas artes del nacionalismo, lo desastroso de su administración, y afirmó su propósito de continuar en la brecha, pese a las amenazas de muerte y a cuantos excesos cometa el nacionalismo.

Se ocupó de las clases conservadoras, afirmando que por la debilidad de éstas ha llegado el nacionalismo a su estado actual, pero del cual no tardará en descender si esa apatía se saeude.

Censuró a los Gobiernos, que han dado alientos al nacionalismo, y terminó diciendo que con los nacionalistas no irá ni al cielo.

El Sr. Valparda se expresó en términos parecidos al Sr. Bergé y fué, como éste, muy aplaudido.

En los alrededores del Casino donde se celebró el banquete no se vio un nacionalista, contra lo que se había prometido.

Artículos violentos

Bilbao, 22.—El órgano de la Juventud vasca, «Aberri», publica un violento artículo, en el que hace la apología de las violencias cometidas el domingo, afirmando que se trata de un pequeño ensayo, que resultó bien y se repetirá.

En parecidos términos se expresa el órgano nacionalista «Euzkadi».

El gobernador, vista la crudeza del artículo de «Aberri», ha enviado un ejemplar del periódico al fiscal.

Para un banquete

Pasará ya de 500 las personas inscriptas para asistir al banquete que en honor de los Sres. Balparda y Bergé se celebrará mañana en Archanda.

Tranquilidad.—La juventud vasca

Bilbao, 22.—Durante el día ha reinado tranquilidad.

La juventud vasca celebró una Asamblea. Sin duda por un artículo de *Euzkadi*, aconsejando calma, se han apagado los ímpetus que reinaban, no celebrándose la manifestación que se proyectaba contra viento y marea.

EN LOGROÑO

Las fuerzas vivas

Logroño, 22.—Se ha celebrado la proyectada Asamblea de fuerzas vivas de la provincia, concurriendo numerosas representaciones.

Hablaron varios oradores, entre ellos los señores Sres. Vaquero y del Val, que fueron muy aplaudidos.

Por aclamación aprobáronse las conclusiones de la Asamblea de Burgos.

Acordóse nombrar una Comisión que formule una ponencia.

Leyéronse unas cuartillas de D. Amós Salvador, lamentando que el estado de su salud le impidiera asistir.

En dicha carta el ilustre hombre público define con singular acierto la soberanía y la descentralización, y termina diciendo:

«Queremos tratar con los catalanes cordial, fraternalmente; pero si nos convenciéramos de que aquí lo que prospera es la amenaza y la violencia, tendríamos que decir al Gobierno que también los senadores y diputados de las demás regiones sabríamos abandonar los Cuerpos colegisladores y apelar a otros procedimientos para no ser apellidados.»

La nota saliente de la Asamblea fué de intenso españolismo.

Un grupo de jóvenes promovió algunos incidentes durante la Asamblea y a la salida de los asambleístas.

CRISIS INDUSTRIAL

Subsistencias y transportes

EN GRANADA

Falta de carbón

Granada, 22.—La Fábrica de gas Lebrón sufre estos días enorme escasez de carbón, hasta el punto de que amenaza suspender el alumbrado público si el ministro de Abastecimientos no proporciona inmediatos envíos.

Huelga de obreros agrícolas

Los obreros agrícolas del pueblo de Guevéjar, ante la negativa a la aceptación de las bases presentadas, han anunciado la huelga para el 15 de enero.

El alcalde del pueblo ha ordenado que se cierren las tabernas a las diez de la noche.

EN ZARAGOZA

Los obreros tranviarios

Zaragoza, 22.—La Empresa de tranvías ha despedido a varios empleados de los talleres que llevaban al trabajo la organización socialista.

Los restantes compañeros han hecho causa común con los despedidos, planteándose la huelga, que abarca a todo el personal de talleres.

Los obreros hojalateros

Los obreros hojalateros acordaron continuar la huelga hasta el próximo martes, que expira el plazo dado para que los patronos contesten a las bases presentadas pidiendo la jornada de ocho horas.

Confían que la contestación sea favorable. En caso contrario, plantearán la huelga por tiempo indefinido.

Asamblea de ganaderos y agricultores

Córdoba, 22.—Se ha celebrado la segunda sesión de la Asamblea de ganaderos y labradores cordobeses, a la que han asistido más asambleístas que a la primera.

Entre los asistentes se hallaban el senador por Córdoba, D. Florentino Sotomayor; el diputado por Montilla, D. José Hernández Jiménez, y el periodista madrileño D. José Pérez de Ayala.

Se recibieron ininidad de adhesiones de entidades agrícolas y las de los diputados D. Eugenio Barroso y D. Andrés Peralbo.

Hicieron uso de la palabra varios asambleístas, atacando duramente al Gobierno, que no atiende sus peticiones ni defiende los intereses agrícolas.

Se acordó enviar telegramas al Presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación, protestando del abandono de las autoridades, que ha dado motivo al movimiento revolucionario obrero, pidiendo garantías para la libertad del trabajo.

También enviaron un telegrama al Gobierno, protestando contra el impuesto sobre la exportación del aceite, cargando 30 pesetas por cien kilos.

Dicen que esta disposición dificulta la salida de dicho producto, perjudicando los intereses olivereros.

Las conclusiones

Fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

Constituir una Asociación provincial de ganaderos y agricultores.

Fundar en cada pueblo la Junta respectiva que resuelva las cuestiones locales.

Solicitar del Gobierno que esté garantizada la seguridad de personas y cosas, adoptando para ello medidas de previsión.

Solicitar del Gobierno la abolición del sistema de tasas y de todas las disposiciones ministeriales limitadoras del derecho de contratación o prohibitorias de la exportación de los productos agrícolas.

Y que la Asociación estudie un programa de legislación agraria que resuelva todos los problemas.

Entre los asambleístas reinó gran entusiasmo.

Están dispuestos a adoptar actitudes trascendentales, incluso ir a Madrid millares de agricultores a pedir al Gobierno que resuelva sus peticiones.

ANDALUCIA

Accidente cinegético

Sevilla, 22.—En Montellano salieron de caza Roque Gallardo y José Reguena.

Al encañonar a una liebre se le escapó el tiro a Roque, hiriendo de gravedad a Reguena.

Juez especial

Almería, 22.—La Audiencia territorial de Granada ha nombrado juez especial instructor del sumario por falsedad en el repartimiento de Gérgal, al juez de aquel partido D. Ezequiel Gómez Sellés.

Trágico fin de una joven

Segue el misterio

Almería, 22.—Continúa en el misterio más absoluto el trágico fin de la joven de diez y ocho años Carmen Ruiz Sierra, después de su desaparición el 30 del pasado. Apareció ahogada frente al Morro del Poniente. Continúan las actuaciones.

Cuestiones de familia.—Una rifa

Granada, 22.—En Albolote, pueblo de esta provincia, rifaron por asuntos familiares los primos Antonio Martín Arantado y Francisco Martín Fernández. Este disparó un tiro sobre Antonio, hiriéndole en el pecho. El herido ingresó en el hospital de Granada.

El agresor vino a esta capital, donde fué detenido por un guardia de Seguridad.

CASTILLA LA NUEVA

El asesinato del alcalde

de Las Labores

Ciudad Real, 22.—Las últimas noticias del asesinato del alcalde del pueblo Las Labores son poco tranquilizadoras.

La Sociedad a que pertenecía uno de los asesinos acordó negarse al pago de los tributos. Uno de los socios, Jesús Camuña, aguardó al alcalde en las afueras del pueblo, y le hizo un disparo con una escopeta. Después, Camuña y otro compañero se abalanzaron sobre el alcalde, le dieron un garrotazo en la cabeza y le hicieron otro disparo a bocajarro, hiriéndole mortalmente en el costado derecho.

La Prensa protesta del asesinato, y en el pueblo hay gran efervescencia.

CASTILLA LA VIEJA

La abundancia de caza provoca

indignación en el vecindario

Segovia, 22.—Desde hace tiempo se vienen quejando los vecinos de Otero Herreros, Vega, Matute, Campo Aral y Varó, del daño que producen en los sembrados las enormes manadas de los conejos de los montes próximos, cuyos dueños se niegan a destruir la caza.

Al hacer pública hoy su protesta se promovió un gran alboroto, siendo necesaria la intervención de la Guardia Civil.

Los ánimos siguen excitados.

Ha intervenido el gobernador para ver el modo de solucionar el conflicto.

CATALUÑA

La marcha del emba-

jado alemán

Barcelona, 22.—Se ha recibido en las Redacciones de los periódicos una nota encabezada «A la opinión pública», en la que se dice que, en vista de la marcha del embajador de Alemania en España, que según se dice es debida a la propaganda bolcheviquista, el Comité constituido para la defensa de los intereses de los alemanes refugiados en España, hace constar que no ha tomado parte alguna en dicha propaganda; que si han intervenido en ella algunos alemanes, pertenecen a los afectos al antiguo régimen.

Suscribe el documento, por el Comité, Hartwig.

Conflictos obreros

De Valls telegrafían que la huelga general que hace dos semanas hay en aquella ciudad ha entrado en vías de solución.

Hoy deben realizarse nuevas gestiones, confiándose en que mañana desistirá los obreros de su actitud de intransigencia.

EXTREMADURA

Cariñosa despedida

Cáceres, 22.—Trasladado a Valencia ha marchado de esta capital el director del «Noticiero de Cáceres», D. Manuel Castillo, que ha sido durante muchos años director de este Instituto, haciendo muchos y muy señalados servicios a Cáceres.

Fuó despedido por las autoridades y numeroso público, constituyendo la despedida una verdadera manifestación de simpatía.

En honor de un funcionario

Cáceres, 22.—Ha cesado en su cargo el digno administrador de Contribuciones y distinguido periodista D. Jesualdo Domínguez Alcahud, nombrado, a su instancia, tesorero de Salamanca.

Al despedirse oficialmente del personal, éste expresó la pena que le causaba su alejamiento y le tributó cariñosa despedida, acompañándole todos los funcionarios, en manifestación hasta su domicilio.

AVISOS UTILES

PALACE HOTEL

El próximo martes, día 24, se celebrará en el «hall» de este Hotel, a las once de la noche, un precioso

«Reveillon», de Nochebuena

Precio de la cena para dicha fiesta, die pesetas.

A juzgar por el número de mesas mandadas reservar, la fiesta resultará brillantísima asistiendo a ella lo más elegante de la sociedad madrileña.

Pedid las mesas con anticipación al Palace Hotel. Teléfono, M-36-76.

Cooperativa Elctra Madrid

El día 27 del corriente, a las once de la mañana, se efectuará en las oficinas de esta Compañía, sitas en la calle de la Aduana, números 31 al 41, el sorteo correspondiente al año actual para la amortización de 218 obligaciones de las emisiones de 1901 y 1902, procedentes de la extinguida Sociedad de Electricidad de Chamberí, hoy a cargo de esta Compañía, y de 132 de las emitidas en el año de 1914, que deben ser amortizadas con arreglo a sus respectivos cuadros.

Acordado por el Consejo de Administración de esta Sociedad el reparto de un dividendo para las acciones a cuenta de beneficios del ejercicio, en proporción de un 2 por 100, libre de impuestos, desde el día 2 del próximo enero se procederá a su pago en Madrid en la Casa de los Sres. Aldama y Compañía, Alcaá, 31, de diez de la mañana a dos de la tarde, y en Bilbao, en el Banco de Vizcaya, contra presentación del cupón número 12, por lo que respecta a las acciones de la serie A, y en las oficinas de esta Sociedad, de once a doce y media de la mañana y de cuatro a cinco y media de la tarde, por lo relativo a las acciones de la serie B, mediante presentación del correspondiente extracto de inscripción, en que habrá de estamparse el cajetín de pago.

Igualmente, a partir de la misma fecha y en los sitios y horas indicados para las acciones de la serie A, se procederá al pago de los cupones número 72 de las obligaciones de 1901 y 1902 y número 19 de las de 1914, a razón de un 4 por 100 anual, descontándose en cada una de ellas el 3,30 por 100 por el impuesto de Utilidades y 0,5 pesetas por el de cotización de valores.

Todo lo cual se pone en conocimiento de las personas que en ello tengan interés para los efectos correspondientes.

Madrid, 21 de diciembre de 1918.—El presidente del Consejo de Administración, El marqués de Aldama.

CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

PIELES Las Casas más importantes y mejor surtidas: REQUEJO, Montero, 34, y Fuencarral, 27, reforma y confecciones. Sombreros y bolsos.

PINEDA, MONTERA, 2

SASTRERIA.—Paños ingleses por metros gabanes de piel.—Teléfono 45-46.

Es también muy sentida por la opinión la marcha de tan celoso funcionario, inflexible siempre en el cumplimiento de su deber.

Se le obsequiará con un banquete antes de su salida de esta capital.

GALICIA

El santo de la Reina

Ferrol, 22.—Para festejar el santo de Su Majestad la Reina, mañana se celebrará una brillante recepción en el palacio del comandante general.

La marinería de los buques de guerra será obsequiada con ranchos extraordinarios.

VALENCIA

Carreras de automóviles

Valencia, 22.—Esta mañana, a primera hora, salieron de esta capital numerosos autos y motocicletas, con dirección al puerto de Portafit, con objeto de tomar parte en las carreras organizadas por el Gran Club y la Sociedad Automóvil Club.

Aumento de jornal

En la Casa del Pueblo se han reunido los obreros aceiteros, acordando pedir aumento de jornales en vista de la carestía de las subsistencias.

Los cebolleros

En el Ateneo Mercantil se ha reunido la Asamblea de cebolleros, con objeto de tratar de la petición que tienen formulada al gobernador sobre la libre exportación de dicho producto.

El presidente del Ateneo Mercantil, Sr. Ferrn Chassang, y los diputados a Cortes agrarios Sres. Ferraz, Montesinos, Checa y Valdecabre, ofrecieron para apoyar incondicionalmente la justa petición de los cebolleros.

Acordóse solicitar del ministro de Estado, manifieste de una manera clara y precisa el estado en que se halla el asunto de la libre exportación y solicitar del consúl inglés otorgue preferencia en la caída de los buques ingleses a los cargamentos de cebolla.

VASCONGADAS

La Fiesta de la Flor

San Sebastián, 22.—Se ha celebrado la Fiesta de la Flor, postulando por las calles centenares de señoritas a beneficio de los tuberculosos.

Se han recaudado unas veinte mil pesetas

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

¿QUÉ PASA?

La nota oficiosa que se dió anteayer á la Comisión del Consejo de ministros es clara y enérgica. Sin duda, el Gobierno está enterado de lo que ocurre en Cataluña.

En cambio, la referencia de la sesión celebrada por la Mancomunidad catalana, con asistencia de los parlamentarios catalanes, ha parecido oscura á unos, tibia á otros. Pero queda en la sombra el alcance de los acuerdos secretos que en esa reunión se hayan adoptado.

Y, ante estos misterios, hay que preguntarse: ¿qué pasa?

Nuestro colega «El Liberal» escribe lo siguiente:

«Pero se nos ocurre preguntar: ¿qué se entiende por «ilícito» en el estado actual del más ilicísimo pleito autonomista?

El segundo de los acuerdos de la Asamblea, aquel que se refiere á la redacción del estatuto autonómico, habla de tomar las medidas necesarias para su más pronta implantación, cuidando de la organización del servicio, de que habrá de hacerse cargo en definitiva el Gobierno de Cataluña.

«Es aquí donde se ve la amenaza directa? ¿Se cree que ayer mismo quedó nombrado el Gobierno catalán, y roto, de hecho, el vínculo que unía aquellas cuatro provincias con la Administración central?

La fantasía anda suelta, y es lo cierto que los rumores corrieron ayer insistentemente por Madrid. Pero nosotros, sin afirmarlo ni negarlo, no damos importancia absoluta al hecho, ni aun en el caso improbable de que se haya realizado tan llamamente como se supone y como hace sospechar la nota del Consejo de ministros.

La Mancomunidad está actuando dentro de la órbita excéntrica desde luego á la del Gobierno. No tiene fe en el Parlamento, y poca ó ninguna fe en la Comisión extraparlamentaria. Pero en los discursos que ayer se pronunciaron en Barcelona hubo oradores que se pronunciaron por temperamentos de concordia (los tradicionalistas, los liberales, los conservadores, los mauristas), y dos tan sólo—Marcelino Domingo y Cambó—los que por diversas causas—uno desde el punto de vista de la conveniencia republicana, otro sobre la base, para él única, de los principios catalanistas puros—estuvieron fuertes de expresión é intransigentes en el fondo.

«Puede decirse que en la redacción de las conclusiones ha triunfado una ú otra de estas tendencias?

«Preparar»—esta es la palabra que se emplea,—preparar la redacción del primer estatuto de la autonomía; acordar que la Asamblea no suspenda su actuación, y anunciar la convocatoria de otra Asamblea para cuando el Consejo haya terminado sus trabajos, no quiere decir, á nuestro juicio, que Cataluña haya votado ayer mismo violentamente el cordón umbilical que la une al resto de España.»

Conviene la mayor prudencia para no agravar la situación que se ha creado.

El patriotismo en estos momentos debe imponer cordura á todos.

IEBA Pastillas antiácidas «Jeba». Alcobilla. Infalible para la curación del estómago é intestinos. Venta droguerías y farmacias.

Diputación provincial

En la sesión duodécima, que anteayer celebró este centro provincial, bajo la presidencia del Sr. Fernández Rodríguez, continuó la discusión del presupuesto para 1919.

Se acordó, al tratarse del presupuesto de gastos, aumentar 500 pesetas en los sueldos que disfrutaban los funcionarios de la Diputación que no excedían de 4.000 pesetas anuales.

Se presentó una enmienda, por el Sr. Goitia, pidiendo se aumentasen 500 pesetas á todos los empleados, la cual fué desechada en votación nominal, si bien hay que indicar que antes de que la enmienda comience á discutirse, el presidente manifestó que el secretario y contador de la Corporación le habían manifestado su deseo de que no se les aumentara los sueldos.

Quedó aprobado el capítulo II, servicios generales, ó sea Quintas, Bagajes, Elecciones y Calamidades públicas, cuyo total asciende á 53.569,61 pesetas.

Se discutió el capítulo de Cargas, en el cual hicieron uso de la palabra los Sres. Goitia, Díaz Agero, Soria, Salcedo y Fernández Morales.

También quedó aprobado el capítulo referente á Instrucción pública.

Uno de los capítulos que fueron objeto de animado debate fué el IV, que trata de Beneficencia, al discutirse el aumento de 3.300 pesetas, por elevación de haberes, al Cuerpo de capellanes, y el de 3.613,50 pesetas al haber de las Hermanas del Hospital de San Juan de Dios, que se eleva de 547,50 pesetas á 657 anuales, por razón de subsistencias.

El Sr. García Albertos combatió esta partida muy fogosamente y la defendieron los señores Salcedo y Rodríguez, de la Comisión de Hacienda, así como lo hizo con entusiasmo el Sr. Díaz Agero, que aprovechó la ocasión para ensalzar los servicios de las Hermanas de la Caridad; lo mismo el Sr. Goitia que después el Sr. Estelaf y el Sr. Hornedo, rechazaron varios conceptos lanzados por el señor García Albertos y, encauzando la discusión la presidencia, quedó aprobada la enmienda.

Al tratarse de la partida de 2.000 pesetas con destino á la brigada sanitaria, el Sr. Soria presenta una enmienda, pidiendo se suprima la brigada sanitaria en razón á lo pésimamente que ha prestado sus servicios en

los pueblos de la provincia, á excepción hecha del de Aliseda.

Combatieron la enmienda los Sres. Aguilar, Salcedo y otros, y fué desechada por 16 votos contra cinco.

Finalmente, la proposición de la que anteayer nos ocupamos, referente á que la Diputación acordase concurrir á la estación para recibir, á su regreso de París, al conde de Romanones, jefe del Gobierno, cuya proposición anteayer dijimos fué aprobada por aclamación, la firmaron los Sres. Nájera Maturana, de la Garma, Soria, Blanco Estelaf, González Rojas, Jiménez, Larroca y Raboso.

Muerte del arzobispo de Tarragona

La grave enfermedad que sufría el ilustre prelado D. Antolín López Peláez ha tenido, desgraciadamente, un funesto desenlace.

El arzobispo de Tarragona ha dejado de existir á las cinco menos cuarto de ayer tarde. Desaparece uno de los más eminentes prelados de la Iglesia española.

Sus extraordinarios méritos habían rodeado de una gran popularidad al que fué, primero, obispo de Jaca, y después arzobispo tarraconense.

En el libro, en la Prensa, en el púlpito, en la tribuna parlamentaria, en la acción social, dondequiera que intervino, dejó grandes huellas de su alta capacidad y de su amor al prójimo.

Varias colectividades le debieron favores señaladísimos.

Por eso su muerte será muy llorada.

El arzobispo de Tarragona se encontraba enfermo desde hace bastantes días en Madrid, á causa de su padecimiento crónico de diabetes.

Le sorprendió el ataque cuando se disponía á marchar á la capital de su archidiócesis, y ya no pudo abandonar los sencillos aposentos en que tenía siempre su residencia, en el Colegio de Padres Escolapios de San Antón.

Hace tres días aumentó la gravedad tan considerablemente, que él mismo, presintiendo que se aproximaban sus últimos momentos, pidió que se le sacramentase.

Desde entonces apenas experimentó alguna ligera mejoría, pero sin hacer concebir esperanzas de salvación.

Rodeando su lecho se encontraban, cuando falleció, el hermano del finado, D. Ramón López Peláez, notario de Santander, que hace dos días llegó á Madrid; su familiar, D. José San Clemente; secretario particular, D. Sebastián de la Calle; el Padre provincial de la Orden Calasancia y la Comunidad del Colegio de San Antón.

Por la casa de los Padres Escolapios desfilaron ayer tarde muchas personalidades, entre las que figuraba el arzobispo de Toledo, cardenal Guisasaola.

El cadáver del prelado será embalsamado, para darle sepultura en la catedral de Tarragona.

Al sentimiento general que esta gran pérdida ha de producir, nos asociamos de todo corazón.

D. Antolín López Peláez, que era en la actualidad senador por derecho propio, había nacido en el cuartel de la Guardia Civil de Manzanal, en la provincia de León, en septiembre de 1867, siendo hijo de un guardia civil de segunda clase.

El Seminario de Astorga le costó la carrera, por haber obtenido una beca mediante oposición.

Lo mismo en la enseñanza eclesiástica que en la civil, obtuvo en todas las asignaturas la nota de sobresaliente y el premio en cuantas oposiciones hizo.

A los veintitrés años de edad ganó, contra 11 opositores, la magistratura de Lugo y seis años más tarde la doctoral de Burgos, y después la penitenciaria, de la que pasó á la dignidad de chantre, de cuyo cargo no llegó á poseerla porque en noviembre de 1904 fué preconizado obispo de Jaca, en cuya diócesis tuvo tan alto ministerio hasta que ocupó la sede arzobispal de Tarragona.

Desempeñó el cargo de notario de dos Concilios y secretario de un Congreso católico, habiendo tomado parte en otros, como ponente ó como autor de Memorias.

Profesor, cuando aún no había terminado la carrera, explicó las asignaturas de Oratoria sagrada, Patrología, Arqueología, Disciplina eclesiástica y Concilios españoles, y fué decano de la Facultad de Derecho, en la Universidad pontificia de Burgos, ciudad de la cual fué también provisor y juez metropolitano.

Periodista desde alumno, fué redactor-jefe de un diario durante algunos años, y colaborador asiduo de muchas publicaciones.

Por su fama de orador fué llamado á predicar á muchas ciudades, y dejó impresos varios sermones.

Esta fama la acrecentó constantemente, sobre todo en la esfera parlamentaria, no ya en los asuntos relacionados directamente con la Iglesia y sus prerrogativas, sino en otros más exclusivamente dependientes del Estado, interviniendo con su elocuencia acostumbrada, manteniendo el criterio de oposición rudísima y formulando generalmente censuras contra el Gobierno.

Pertenecía á las Reales Academias de la Lengua, Ciencias Morales y Políticas, de la Historia, de Buenas Letras y Bellas Artes, y de varias Corporaciones científicas de España, Francia, Italia y Portugal.

Deja publicadas numerosas obras, de las cuales varias han sido traducidas al francés, alemán, portugués é italiano.

Fué un fervoroso aliadófilo durante el curso de la guerra, y en cierta ocasión visitó los campos de batalla en el Norte de Francia.

Anisete Marie Brizard Rey de los anisotes.—200 años de existencia.

CIENCIAS MORALES Y POLITICAS

Recepción del Sr. Burgos y Mazo

En la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas se ha celebrado ayer tarde el acto de la recepción del ex ministro conservador D. Manuel Burgos y Mazo.

Este leyó un interesante discurso, que versó sobre el tema «El ciclo de las sociedades políticas: formación, conservación y disolución.»

He aquí algunos párrafos de su documentado trabajo, que ocupa 212 grandes páginas:

«Bagehot, que fija más en la eficacia del ejemplo y de los hechos sobre la multitud, que en la palabra de los sugestionadores, afirmando que las gentes «son guiadas por modelos, no por argumentos, por ejemplo victorioso, sin el cual el sermón sería inútil y la doctrina no se propagaría», entendiendo que la tendencia á imitar es la más fuerte de la naturaleza humana y tiene su asiento en las partes más oscuras del alma, donde los movimientos, lejos de ser producto de la reflexión, apenas sienten su influencia, por lo cual el contagio imitativo afecta á los hombres en lo que tienen de más lúcido, en sus creencias, así como en la parte más material de su espíritu, allí donde el alma se une al cuerpo en las móreras, «no puede por menos de reconocer también el influjo extraordinario de los sugestionadores de las multitudes, y á ellos dedica estudios muy interesantes.»

Ya hemos hecho observar como uno de los signos más peculiares de este primer período y de las dotes más excelentes que adornan á sus hombres notables es el carácter, fenómeno á no dudarlo de fuerza, y de fuerza con la tendencia constructiva que ostenta en la época que estudiamos.

¿Qué huella tan profunda han dejado en el curso de la historia el esfuerzo y la entereza del carácter! ¿Qué ejemplos de tan soberana hermosura nos presentan los fastos de los primitivos tiempos de los pueblos ó de las épocas de verdadera reconstitución nacional! ¿Cómo al calor de esos caracteres y su obra se han formado y modelado las sociedades políticas!

Mas ¿no habéis advertido cuán fácilmente se confunde el carácter con otras manifestaciones de las fuerzas ó con otras propiedades de la voluntad? ¿Acaso no hemos sido nunca víctimas de una ilusión, de un engaño al formar nuestros juicios sobre personas pretéritas ó contemporáneas, cuyo carácter ó cuya falta de carácter se encarga la fama de pregonar por todos los puntos de la rosa náutica?

¿Cuántas veces usurpa esa cualidad el hombre impulsivo que procede ligero y arrebatadamente; ó el de poca educación que no sabe guardar á los demás las consideraciones debidas y no vela con las formas corteses sus negativas, sus reproches ó sus censuras; ó el de mal humor que no va á la mano á sus intemperancias, á sus impertinencias, á las molestias que padece en el trato con los demás, y deja rienda suelta á sus pasiones, ó á sus aficiones de jaque, ó á la impudicia de su lengua! ¿Cuántas veces, en cambio, se tiene por débil al hombre bien educado que sabe reprimir sus ímpetus pasionales, que movido por un espíritu genuinamente caballeroso y noble, cuando necesita rechazar la solicitud ajena ó mantener una resolución que á otros contraria, lo hace con amable entereza, enérgico en el fondo, pero suave y cortés en la forma, para no añadir innecesaria y poco caritativamente á la contrariedad obligada la humillación, la grosería ó el agravio; cuando al tener que aplicar una sanción ó causar en justicia un daño no titubea, ni retrocede ante ningún riesgo, ni se rinde ante amenaza alguna, pero evita añadir el ludibrio al daño y la saña ó la crueldad á la justicia!

¿Cuanto he manifestado respecto á esto es aplicable al punto que ahora trato; si bien no estará de más advertir que la personalidad de las regiones no es siempre invariable ó intangible en orden á su composición, á su representación y á sus derechos no esenciales, pues impuestas por necesidad de la limitación humana y al calor de ella nacidas, dependen de la mudable y contingente extensión de esa limitación la índole y la manera de ser propia de su personalidad y el alcance de sus facultades, de sus derechos y de sus deberes. Todo lo cual conviene advertir para examinar con detenimiento la ingerencia del Estado en esos órganos sociales, á fin de no confundir una acción invasora absorbente y nociva con la que puede ser acertada y necesaria gestión de los órganos directivos para acomodar á esos otros á las condiciones exigidas por el medio ambiente y por el desenvolvimiento natural de la vida de relación.

¿Qué pensador no ha parado mientes en ese fenómeno que se reproduce sin excepción en los momentos en que una sociedad política se debilita, decae ó siente que terrible enfermedad, que puede ser presagio de muerte, hace presa en ella? ¿No veis como alguno de sus consorcios más poderosos pretende romper aquel vínculo de unidad interna que lo liga al todo y constituir con sus propios elementos y los que pueda arrebatarse á los demás consorcios una nueva sociedad política? ¿No oís cómo, creyéndose indemnites, cual si no hubiera formado parte del organismo enfermo en todo su ser, culpa al Estado y á otros componentes del mal de que adolece y quiere eludir la responsabilidad aneja á su propia cooperación, y pregonan que él tiene el deber y el deseo de salvarse del naufragio en que perece la sociedad entera de que formaba parte? ¿No escucháis los apóstrofes, los agravios que dirige á ésta, los títulos que evoca para justificar su aptitud y su derecho á la independencia, los testimonios que alega para probar la opresión de que ha sido víctima y que la violencia sola pudo sujetarlo, bajo la dominación detestable del Estado, á su antigua sociedad política?

Verdad es que en los días de prosperidad y de grandeza de ésta, aquel consorcio no había tropezado con esos títulos, ó los ocultaba, hipócrita; que á cambio de su cooperación recibía satisfacción y ambicioso las ventajas personales que la acción fecunda del conjunto le reportaba; que utilizaba la fuerza y el respeto que éste infundía para su propia utilidad; que no se le ocurrió poner en duda la legitimidad de los vínculos que establecían la unidad y la personalidad de aquella sociedad política; verdad es que sus nuevos deseos y sus anhelos de independencia pueden ser delirios de una imaginación febril; que como rama desgajada de un tronco enfermo, no logrará tal vez condiciones de vida propia, aunque trate de buscar tierra más fértil; que no sería raro que, como órgano que no alcanza á mantener su función sino constituyendo parte de un conjunto, de un organismo completo, aunque aparezca lozano y plétórico de vida al desprenderse de su cuerpo, no tarde en sentir paralizadas su función y el frío envanecido de la muerte; pero ¿no es también cierto que ese intento denota la debilidad de fuerza unitiva que liga á las partes para la perfección del ser y que es indispensable para la existencia de la sociedad?»

Contestó al orador el académico Sr. Bonilla San Martín, que tributo un caluroso elogio á la personalidad del Sr. Burgos y Mazo, y enumeró los cargos políticos que había servido y las reformas y proyectos debidos á su iniciativa siendo ministro de Gracia y Justicia.

También enumeró las obras científicas y literarias de que el Sr. Burgos es autor, fijándose especialmente en el estudio sobre *El problema social y la democracia cristiana*.

Estudia el Sr. Bonilla este socialismo cristiano y dice:

«Ved, señores, á qué términos tan sencillos reduce Perin la doctrina fundamental del socialismo cristiano: al espíritu de abnegación y de sacrificio y al propósito de generalizar el bienestar tanto cuanto sea posible. ¿No es verdad que un protestante, y un cismático, y un budista podrían perfectamente aceptar ese criterio, sin renunciar á sus respectivas opiniones? Oid por ejemplo, al Buda: «No es el abstenerse del pecado ó de la carne ir desnudo, raparse la cabeza ó llevar el cabello trenzado, vestirse con un hábito burdo, cubrirse con polvo ni sacrificar á Agni lo que puede purificar á un hombre que no se ha librado de los errores... Es la ira, la embriaguez, la terquedad, la ganoferia, el engaño, el elogio de sí mismo, la denigración del prójimo, la arrogancia y los malos designios lo que constituye la impureza, y no ciertamente el comer carne... No puede poseer uno la verdad sino á condición de reconocer que el «yo» es sólo una ilusión. No puede uno seguir el recto sendero sino después de libertar su espíritu de las pasiones egoístas. La paz perfecta no puede establecerse sino cuando ha desaparecido toda vanidad.»

Cuando el espíritu en que descansa ese socialismo se universalice, el dolor habrá desaparecido del Mundo, y no dudo yo que en épocas todavía muy remotas así acontezca. Por ahora, las pasiones se desbordan en un sentido diametralmente opuesto, y esto es lo que el Sr. Burgos y otros como él quisieran evitar, predicando un ideal de amor y practicándolo generosamente en cuanto pueden. Mientras ese ideal no se realice, la paz será un mito, y las reivindicaciones se sucederán unas á otras con alternativas de lucha y de transitoria tranquilidad, no faltando á ratos algún gobernante, como el ministro progresista retratado por el escritor de costumbres en un principio aludido, que hablaba mucho de soberanía nacional, de libertad y de garantías constitucionales, pero que en el Poder olvidaba esas zarzanderas y prendía cuando le acomodaba, desterraba cuando le venía á cuenta, hacia juzgar por Tribunales incompetentes y fusilar á las gentes con inhumanidad, robaba por decretos y, por último, animaba á sus masas queridas á dar de palos á todo ciudadano pacífico que tenía la desgracia de salir á la calle.»

AGUA DE SOLARES

Es el remedio contra la dispepsia.

DE ARTE

En el saloncillo del Ateneo

Dos artistas, un escultor y un pintor, exponen actualmente el fruto de sus desvelos artísticos en el saloncillo del Ateneo de Madrid.

El escultor se llama D. José Planes, y el pintor D. J. S. Arizmendi.

El Sr. Planes nos presenta nueve trabajos de escultura y media docena de dibujos.

En las esculturas adviértese una seguridad auguradora de grandes é inmediatos triunfos para su arte. Hay allí cabezas hondamente expresivas, de un arte sereno y sobrio, tratadas con gran desenvoltura y arriesgada simplificación de elementos dominadores. «La vieja de Oropesa» y el «Pregonero de Benaján» son pruebas elocuentes, entre otras que pudieran aducirse, de lo que atrás queda dicho.

También los dibujos, las cabezas al carbón y el retrato del doctor Ripoll son elementos precisos de juicio para asegurarnos en el porvenir artístico que le está reservado al señor Planes.

Las pinturas del Sr. Arizmendi comprenden dos sectores distintos: el de las figuras y el de las naturalezas muertas.

Algunos de los cuadros del Sr. Arizmendi, como por ejemplo «El botones», nos hacen ver en él la posibilidad de un buen cartelista. Otras figuras, como «El mendigo», «El camarero» y «La despedida», están muy acertadamente tratadas, contrastando fuertemente con cosas bastante más flojas y descuidadas que en la Exposición pueden verse, y que nosotros no creemos oportuno señalar.

I. G. M.

LA MENDICIDAD Y EL SR. ROMEO

Bajo este título dice el semanario «Los Gatos» lo que sigue:

«No sé si el excelentísimo señor gobernador civil de la provincia se molestará al leer el título de estas cuartillas, en las que aparece su apellido sin más adjetivos en relación con el cargo que ostenta.

Si por esto se incomodara, lo sentiría. Yo pongo «Romeo» en donde pudiera poner «el excelentísimo señor»; pero, sencillamente, no lo hago porque creo que decir «señor Romeo», á secas, es mucho más que «excelentísimo señor gobernador de la provincia de Madrid»; y como así lo creo, así lo hago; y lo hago para decir al Sr. Romeo, periodista, diputado á Cortes, batallador incansable, aliadófilo empedernido:

¡En buena se ha metido, Sr. Romeo!

Usted, como gobernador civil, quiere meter en cintura á esas Juntas llamadas de caridad que, desperdigadas, andan por esas oficinas independientes, en las que se cobra y no se trabaja.

Usted, con un perfecto derecho y en cumplimiento de un deber, quiere averiguar si á costa de los pobres como alguien que no lo es. ¡En buena se ha metido, Sr. Romeo!

Usted, como gobernador y aragonés, quiere averiguar en qué se emplean los miles de pesetas que para atender á los pobres se recaudan, y ha tenido usted la debilidad de contárselo á sus compañeros de profesión, lo que ha servido para dar la voz de alerta y espantar la caza.

Usted pretende con razón llevar esas oficinas de caridad al Gobierno para que á los empleados que cobran y no trabajan se les termine el momio.

¡En buena se ha metido usted, Sr. Romeo! ¡Ni Romanones le salva!...

Usted, insignificante director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, y hoy gobernador, diputado inquieto, algo ateo, sin pretensiones de llegar á ministro para agarrar las 7.500 y, en ocasiones, defensor de las mejoras de Madrid.

Usted, por todo esto y mucho más, está incapacitado para evitar que las pesetas que se recaudan para socorrer la necesidad de los verdaderamente pobres, sean cogidas, buena parte de ellas, por cuatro vivos que en campañas electorales hacen su papel en recompensa.

Usted, Sr. Romeo, no sabe cuáles manganear algunas de esas llamadas «Sociedades de Caridad» y por qué las oficinas se tienen separadas; y esto nos hace temer el que, á pesar de sus buenos propósitos, en vez de reconcentrar usted esas en el Gobierno Civil, resulte que su despacho se lo trasladan á una de esas oficinas.

¡En buena se ha metido usted, Sr. Romeo! ¡Ni Romanones le salva!»

No hemos hablado con el gobernador civil acerca de ese asunto; pero conocemos lo suficiente á Leopoldo Romeo para poder decir al semanario «Los Gatos» que está completamente tranquilo, porque el dinero de los pobres para los pobres será y nada más que para los pobres.

Homenaje al doctor Goyanes

En el Hotel Ritz se congregaron 200 médicos de las Beneficencias general, provincial y municipal, para rendir tributo de admiración al doctor Goyanes por su acceso á la Real Academia de Medicina.

Con el agasajado ocuparon puestos en la mesa presidencial el presidente de la Real Academia, doctor Cortezo; el decano del Hospital Provincial, D. Enrique Isla, y los señores Cardenal, Pittaluga, Márquez, Tapia y Peña.

Entre los concurrentes recordamos á los señores Sánchez Taboada, Carvajal, Elicegui, Coca, Ratera, Olivares, Gullón (D. Guillermo), Soria (D. Arturo), Reyes, Valdés, Andrade, Figueroa, Rodríguez Illera, Castillo, Romeo y Lozano, González del Campo y Vilumara.

El doctor Márquez leyó adhesiones de los Sres. D. Santiago Ramón y Cajal, ministro de la Gobernación y Presidente interino del Consejo de Ministros, doctor Amalio Gimeno; D. Angel Puñido, y una muy expresiva del arzobispo de Tarragona.

Leyó unas cuartillas el Sr. Calatayud y pronunciaron elocuentes discursos los señores Juarros y Peña.

El doctor Goyanes fué saludado con una larga ovación cuando se levantó á hablar.

Comenzó haciendo una historia de su humilde origen, dedicando un recuerdo á los que fueron sus maestros, y saludando á los Sres. Isla y Cortezo, como superiores jerárquicos.

Luego habló de la próxima inauguración del Instituto del Cáncer, para los pobres, y del Laboratorio de Investigación científica, que también en breve habrá de funcionar bajo su dirección.

Agradeció á los compañeros el homenaje que le tributaban, y terminó haciendo una alusión á determinadas escisiones que se han comenzado á iniciar en la clase médica, que califica de indicios de renovación. El doctor Goyanes fué muy felicitado.

El homenaje que anteayer tributaron sus compañeros al doctor Goyanes resultó brillante y justo.

Bebed la deliciosa SIDRA CHAMPAGNE de Villaviciosa (Asturias)

EL GATERO

I. G. M.

Ministerio de Cultura

El carácter latino

Se ha dicho, con el asenso de no pocos hombres inteligentes, que los nervios de los latinos no estaban bien templados; que al primer choque saltarían por falta de esa imponderable tensión que se suponía a las razas germánicas.

No sería hoy posible determinar quién fué el creador de esta leyenda; seguramente lo fué algún caudillo profesor de Jena, y tal vez algún incauto latino admirador de la Kultur, revero y campanero, defendiendo esta afirmación tan errónea como lamentable, embelleciéndola con imágenes y con retoricismos; así, al hablar del temperamento de los germánicos, se ha dicho que poseían nervios de acero; que sus nervios eran como cuerdas de un arco de poder irresistible; cosas semejantes se comentaban y extrañas nos parecían oír de labios de esos aspirantes a químicos ó mecánicos, por un exotismo que pugnaba con el temple vigoroso y genial de su raza.

Años más tarde, cuando este falso concepto había hecho fortuna, mereciendo el asentimiento general, la guerra nos dió la prueba del temple de todos y cada uno de los pueblos. Ella fué como exposición de espiritualidades y de conceptos de civilización.

Los aires pobláronse de velivolos, armas terribles de combate, que por sí valían para imponerse. Los mares surcaron esas naves misteriosas, sembradoras de la muerte, al amparo del bajo fondo del Océano. Y los ejércitos utilizaron los más hábiles elementos de destrucción.

La guerra es brutal y la guerra exalta el sacrificio, en la noble lid de una pugna bárrbara por prevalecer, sin que los hombres, como tales, estén encendidos de odio, sino como una misión divina que obliga a las legiones a inmortalizarse en aras de un ignoto destino, para fabricar con el heroísmo de sus vidas la historia heroica de la patria.

Lamentándolo, chocan la fuerza contra la fuerza con arrogancia brava, y de este choque fatal surge la chispa, como ideal iniciación de un nuevo pensamiento, que enciende a las almas en la concepción de un Mundo mejor, transmitidos los corazones ante el doloroso espectáculo que la incomprensión humana hizo necesario.

Así es la guerra, piadosa y terrible; inexorable y sincera. Sin embargo, a través del terrible y fragoroso aparato del combate, hemos visto como deserta de su misión; el velivolo se cernie sobre ciudades abiertas, esparciendo la muerte entre seres indefensos, ancianos, mujeres y niños, ajenos en absoluto a la lucha activa. El submarino, de modo arrojado, siega la vida de cuantos, al cruzar los mares, su misión era empresa de paz.

A la barbarie de la guerra se la despoja de su sinceridad y de su nobleza y se la manilla con un refinamiento cruel. El fenómeno, provocado por un bando beligerante, da idea de un delirio exaltado; sólo a locura puede hacer surgir tamaño crimen; a través del recuerdo nos damos idea de la crispación nerviosa que en el inconsciente abandonando de la serenidad convierte la pugna, no en vindicadora de un derecho, sino en foradora de una ferocidad insensata, incompatible, no ya con las reglas de la civilización, sino fuera de los dictados de la humanidad. La leyenda de los nervios de acero cae por tierra.

La raza germánica, que se consideraba como poseedora única del privilegio del carácter, pierde su blasón, y frente a ella, el noble y generoso pueblo latino, secundado por la raza sajona, hace prodigios de serena reflexión y de ejemplar sacrificio.

Mientras Alemania actúa por medios que reflejan la desesperación, los pueblos aliados, encendidos por un ideal de derecho y de libertad, entregan sus vidas en aras de ese ignoto destino que forja con héroes y mártires un Mundo mejor.

La idea de la dignidad humana no abandonó nunca ni a los perseguidos ni a los luchadores.

En las noches de luna, mientras el desconcierto nervioso de una raza, olvidando su propia condición, asolaba pueblos indefensos, los atacados resistían al pánico, y al día siguiente

reanudaban sus tareas cotidianas, tareas tristes, pero revestidas de ese divino amor humano que hace a los hombres fuertes ante el peligro.

Y el entusiasmo era mayor cuanto más crecía la ferocidad del enemigo.

En una ciudad, al sonar la señal de alarma, congregadas las gentes en un teatro, al apagarse la luz, en tinieblas, entonaba la muchedumbre los himnos patrióticos. En otra población, las sirenas, al anunciar la ocupación por los fieros contendientes, no lograron interrumpir el curso de una conferencia.

Alguna vez, cuando el rayo de la guerra hiende los muros de un templo, congregados los fieles en sagrados oficios mientras la muerte se esparce en el ara de Dios, la religión conforta los espíritus y quizá los labios de alguna madre elevan una plegaria al Cielo en demanda de perdón para los injustos pecadores que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

Son hechos inenarrables, que honran la historia del Mundo.

Después de la furia desesperada que como azote de la Humanidad se desencadenó sobre Europa, sin justificación y sin ideal, ya no es posible discutir sobre el carácter latino.

La fábula del temple germánico se vino á tierra con el mismo estruendo que los cañones que tan artera como estérilmente sacrificaban a la inocencia.

Pruebas á granel dieron los latinos de la elasticidad y resistencia de sus nervios.

DEL BAZAR DEL OBRERO

Primer certificado de aptitud

Ante el patronato del Asilo de Vallehermoso y el del Bazar del Obrero se verificó con solemnidad el acto de entrega del primer certificado de aptitud expedido en los talleres de la segunda de las benéficas instituciones mencionadas.

Ha correspondido recibir dicho certificado á Eusebio Chéroles, asilado que hasta ayer fué del Asilo de Vallehermoso, que entró como aprendiz en el taller de carpintería del Bazar del Obrero, donde se distinguió como aventajado alumno en la clase de Dibujo lineal y como excelente operario en los trabajos de carpintería.

Motiva la salida de Eusebio Chéroles del Asilo, el que una hermana, única familia que tiene, honrada joven, contrae matrimonio y en su compañía se lleva al excelente muchacho, convertido en un buen obrero.

Al hacer entrega del asilado la superiora del Asilo y la Junta de señoras del Bazar del Obrero, el Sr. Almela, en representación de la Junta de represión de la mendicidad, pronunció sentidas y elocuentes frases y puso en manos de Chéroles un precioso certificado de aptitud en su oficio y una cartilla de ahorro, por 183,15 pesetas, de las economías que formó el joven con su jornal de una peseta; pues es sabido que en el Bazar cobran jornal, no sólo los obreros, sino también los aprendices.

Al Sr. Almela le habían sido previamente entregados el documento y la cartilla por la tesorera del Bazar del Obrero, señora vizcondesa de Llanteno y por la fundadora de esta notable institución, señora condesa de San Rafael, quien recibió muchas felicitaciones de las personas que concurren al acto solemne, que fué la mejor demostración de la meritoria labor social que realiza el Bazar del Obrero.

A LOS NIÑOS PUDIENTES

Acordaos de vuestros hermanitos los niños pobres. Para que tengan juguetes, enviad donativos al Ayuntamiento. :: :: :: miento :: :: ::

Vida deportiva

ATLETISMO

Las carreras de ayer

En la carretera de El Pardo, entre sus kilómetros 6 y 14, se ha celebrado ayer mañana la carrera de tandems organizada por la Unión Velocipédica Española, que había despertado gran interés, por hacer bastante tiempo que no se celebraba en Madrid una prueba de esta índole.

En la carrera de ayer han tomado parte sólo cuatro equipos; pero dado el éxito alcanzado por ésta, que pudieramos decir ha servido de ensayo, no dudamos que no ha de pasar mucho tiempo sin que se organicen otras de este género, como asimismo alguna carrera de bicicletas con entrenadores á tandems, las cuales agradarían extraordinariamente á la afición.

El recorrido de la prueba que nos ocupa era en total de 48 kilómetros, pues los corredores tuvieron que cubrir tres veces (ida y vuelta) el espacio comprendido entre Puerta de Hierro y El Pardo.

La clasificación de los equipos fué como sigue:

Primero, el formado por Ramón Valentín y Damián Fernández; tardaron en efectuar la carrera 26 minutos 30 segundos en la primera vuelta; 26 m. 14 2/5 s. en la segunda y 26 minutos 6 s. en la tercera.

Total: 1 hora 18 minutos 50 2/5 segundos.

Segundo, el formado por Miguel García y Federico Sagrario. Emplearon 27 m. 40 s. en la primera vuelta; 29 m. 2 2/5 s. en la segunda, y 28 m. 10 3/5 s. en la tercera.

hacia grandes esfuerzos para contener sus lágrimas.

—Cuando conté mis penas á mi antigua conocida—ha sido costurera también,—me miró de los pies á la cabeza y me dijo:

—¿Por qué no os dedicáis á mi oficio? —¿Qué oficio es el que tenéis?—pregunté.

—Soy modelo en los estudios de los pintores.

Como no comprendía muy bien, me explicó que los señores pintores tienen necesidad de modelos vivos, es decir, de hombres, mujeres y niños para hacer sus cuadros.

—¿Creéis, pues, que yo pueda servir de modelo?—le dije.

—Sí, y un modelo «chico»—fué la expresión de que se sirvió,—y ganaréis todo lo que queráis.

—Bien; pero ¿dónde podré ir? Yo no conozco á ningún pintor.

Reflexionó un instante, y me respondió: —En París hay cerca de doscientos estudios, y yo conozco treinta por lo menos; pudiera enviaros á uno ó á otro; pero no sois hecha para esas gentes.

—Vuestra conocida no es del todo mala. —¡Oh! No, señor; tiene muy buen corazón.

—En este momento—me dijo—sólo veo un sitio conveniente para vos. Presentaos mañana en el estudio del señor Jorge Ramel; sus discípulos son pocos, y todos jóvenes perfectamente educados. Conozco el estudio, y sé cómo se portan allí; du-

Total: 1 hora 24 minutos 13 segundos. Tercero, el formado por Ricardo Martín y Pedro Sigüenza. Cubrieron la primera vuelta en 29 m. 10 2/5 s.; la segunda en 30 minutos 11 3/5 s. y la tercera en 30 m. 2 3/5 s.

Total: 1 hora 29 minutos 24 3/5 segundos. Cuarto, el que integraban Tomás Fuentes y Antonio Gutiérrez. Tardaron: 29 m. 10 3/5 segundos en la primera vuelta; 36 m. 29 1/5 s. en la segunda, en la que tuvieron un pinchazo, y 30 m. 11 1/5 s. en la tercera.

Total: 1 hora 35 m. 51 s.

BOXEO

En el «Madrid Boxing Club»

A beneficio de esta Sociedad se ha celebrado una fiesta, que ha resultado muy animada y que fué presenciada por bastante público.

Primeramente se celebraron tres encuentros de boxeo, sin decisión, de cuatro «rounds», de dos minutos cada uno, entre León y Chavarrí; Sánchez y Molla y Monasterio y Valde-rama.

Luego tuvieron un «match», de cinco «rounds», del mismo tiempo que los anteriores, Cobo y Corujo, que se declaró nulo, siendo clasificado de la misma manera el celebrador á continuación á diez asaltos de dos minutos, con guantes de cuatro onzas, entre Anibal Rojas y Wiss.

Este combate, que fué muy duro, gustó extraordinariamente al público, pues los pugilistas se sacudieron de firme.

A continuación, Otto de Boer y Salvador Almela celebraron un «match» de lucha libre, en el que Almela consiguió vencer á su contrario en siete minutos por una presa de piernas.

El gran Salvador, que luchó maravillosamente, fué objeto de grandes ovaciones, que le recordarian las muchas que en la pasada temporada taurina ha escuchado en las múltiples corridas de toros en que como picador ha tomado parte.

Ultimamente, y como fin de fiesta, hubo una exhibición amistosa de boxeo entre Pomes y Lorenzana, que satisfizo grandemente al concurso.

PEDESTRISMO

Sociedad Cultural Deportiva

Ayer ha celebrado esta Sociedad en la carretera de la Coruña, una prueba de marcha atlética reglamentaria de diez kilómetros de recorrido.

Para ella se habían inscrito 20 corredores. Salieron 16, y se clasificaron de la manera siguiente:

Primero, Serrano, en 1 h. 24 m. 1/5. Segundo, Roldán. Tercero, Muñoz. Cuarto, Crespo, y quinto, Tubaldos. Estos obtuvieron premios.

A continuación entraron Infantes, Nieto, Arrojo, Cazasempé, Núñez y Puig.

FOOT-BALL

Madrid-Gimnástica

Con un llenazo completo se jugó ayer en el campo de la Real Sociedad Gimnástica Española un partido de campeonato entre ésta y el Madrid F. C.

Quedaron empatados á un «goal».

NOTAS VARIAS

Conferencia interesante

En el domicilio de la Sociedad Cultural Deportiva, Pontejos, núm. 3, se celebró ayer la séptima conferencia del actual curso.

Estuvo á cargo del doctor Juarros, que disertó con mucha elocuencia sobre el tema «El problema español. Ideales, salud y educación».

A. S. DE L.

LA SALUD PUBLICA

Según «El Siglo Médico», las condiciones estacionales, aunque moderadas hasta ahora en este año, producen las naturales consecuencias de empeoramiento en los enfermos crónicos del aparato respiratorio y del circulatorio.

Los reumatismos articulares y musculares se presentan con frecuencia y siguen manifestándose los casos graves de broncopulmonías y pleuroneumonías gripales.

La viruela muestra alguna tendencia á disminuir, y en los niños se observan, principalmente, catarros bronquiales, bronquitis profundas y anginas catarrales.

La mortalidad se mantiene en su cifra normal.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Real.—Hoy lunes, segunda representación de la ópera de Bizet *Carmen*, en la que gran triunfo han alcanzado los eminentes artistas María Gay y Bernardo de Muro.

Muy en breve, estreno de la ópera de Giordano *Andrés Chenier*, interpretada por María Roggero, Bernardo de Muro, Titta Ruffo y Azzolini.

Se prepara también el debut de la célebre artista Genoveva Vix con la ópera *Manon*, de Massenet.

Apolo.—Para no coincidir con el estreno de Benavente, el de *Juanito y su novia*, que estaba anunciado para la noche de hoy, se verificará esta tarde, á las seis y cuarto, efectuándose por la noche la segunda representación.

Las personas que tengan adquiridas localidades para el estreno de *Juanito y su novia* pueden canjearlas en el despacho por las de la función de tarde ó utilizarlas para la noche, devolviéndose su importe á los que no estén conformes con este cambio.

Cómico.—Hoy lunes, tarde y noche, el melodrama en cuatro actos, divididos en seis cuadros, *Los misterios de París*, que con tan extraordinario éxito ha sido repuesto en el cartel de este teatro.

En breve, reestreno de *El Tremendo y Rigollette*, segunda parte de *Los misterios de París*.

Se despacha en Contaduría con un día de anticipación.

Infanta Isabel.—El cartel del aristocrático teatro de la calle del Barquillo es de lo más atrayente, pues lo componen la obra de Linares Rivas *En cuerpo y alma* (de éxito creciente) y la de gran éxito de risa *El tío político*, que con el graciosísimo sainete *Pepa la frescachona ó El colegial desenrollado* tanto celebra el distinguido público.

El miércoles, festividad de la Natividad, tendrán lugar dos grandes funciones de tarde: á las tres y tres cuartos, la divertidísima comedia *Los hijos artificiales*, y á las seis y cuarto, *Pepa la frescachona ó El colegial desenrollado* y *En cuerpo y alma*.

Todas las noches, á precios únicamente de sección doble, las dos obras nuevas *En cuerpo y alma* y *El tío político* (cuatro actos).

Martin.—Desde hoy lunes, la sección doble de las diez y cuarto de la noche la constituirán las celebradísimas obras *La guardia amarilla* y el divertido pasatiempo, de éxito creciente, *Perico de Aranjuez*, en la que obtienen un triunfo personal la saladísima triple Srta. Paisano y el notable director García Ibáñez.

Srta. Labrador, Berri, Quirós y Prado son aplaudidísimas, repitiendo varias veces el popular número de «Las majas modernas».

Los Tedghy, renombrada pareja de bailarines de salón, estrenarán el martes el «Rag-Time» (creación apache).

Cervantes.—Hoy lunes por la tarde se pondrá en escena la nueva adaptación de la comedia inglesa de Midesville («Sullivan»), el *comediante*, la obra de más éxito de la temporada; creación de Ernesto Vilches.

A las nueve y tres cuartos, *La muchacha que todo lo tiene*, á precios de sección doble, á tres pesetas butaca; últimas representaciones.

El día 24 (Nochebuena), reprise de *La tía de Carlos*. El 25 (Navidad), á las seis, *La muchacha que todo lo tiene*.

Se despacha en Contaduría.

Vigorizar el estómago

Un tísico que como bien y digiere, puede esperar la curación, mientras que, ocurriendo lo contrario, es muy difícil conseguirla. Vigorizar el estómago es poner el organismo en condiciones de resistencia para curar las enfermedades crónicas. Se consigue siempre tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

(20) Folletón de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA HEREDERA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Caballero—dijo la joven al cabo de un instante,—estoy sumamente agradecida á la buena acogida que me hacéis, y no dudo en presentaros mi petición.

—Hablad sin temor, señorita. Os repito que seré muy feliz en poder complaceros.

—He venido para ver al señor Ramel y rogarle me admita como modelo.

Luciano dió un salto en la silla.

—¿De modelo vos... señorita!—exclamó.

Sorprendida y sin comprender, la joven le miraba.

—Perdonad, señorita—continuó con tono más tranquilo;—pero no me es posible ocultaros mi profunda sorpresa. Permitidme, antes de todo, dirigirlos una pregunta.

—Decid, señor.

—¿Tenéis ese oficio?

—No, señor.

—¡Ah!—dijo Luciano, ya tranquilo.

—Pero todo tiene principio—añadió ingenuamente la niña.

—¿Nunca habéis sido modelo?

—Jamás, caballero.

—¿Y cómo os ha dado la idea de hacerlos?

—Una amiga, una señorita conocida mía...

—¡Ah! ¿Ha sido una amiga la que os ha aconsejado?—dijo el joven frunciendo las cejas.

—Sí, señor. Anteayer la encontré en la calle por casualidad, porque no la había visto hace dos años. Yo iba triste y llorando. Me preguntó el motivo de mis lágrimas, y le contesté que andaba buscando trabajo, y que no le encontraba en ninguna parte. Soy costurera de ropa blanca, caballero, y al decir de los que me empleaban, los negocios no marchan bien. Sin embargo, conozco algunas casas que hacen encargos diariamente; pero para pagar menos caro se dirigen á las casas de Beneficencia, y las pobres obreras como yo no podemos hallar obra. No creí deber ocultar á la señorita que me interrogaba con mucho interés que mi madre está enferma hace dos años, y que, después de llevar al Monte de Piedad todo cuanto teníamos, estamos sin dinero, sin pan y en una espantosa miseria.

—¡Oh!

—Perdonadme el haberos dicho esto, señor; pero alguna cosa me dice que debo ser franca con vos.

La pobre niña, visiblemente conmovida,

Viaje del conde de Romanones

Dice "Le Journal des Debats"

París, 21.—"Le Journal des Debats", comentando brevemente el viaje del conde de Romanones, dice:

"Lo que nos interesa más en Francia es saber que el conde de Romanones es francófilo de ayer, de hoy y de mañana. Hace dos años que prefirió dejar el Poder antes de continuar la política internacional adoptada por España. Se lo advirtió al Rey y por ello se rehusó reconocer en el conde al autor del famoso artículo "Neutralidades que matan", los acontecimientos le han dado la razón y le permitirán tal vez tener éxito en la misión que viene a cumplir en París." (Agencia Radio.)

Saludo de la ciudad de París

París, 22.—El presidente del Consejo municipal, M. Mithouard, ha ido al hotel Maurice para saludar a Romanones en nombre de la ciudad de París.

Expresó al conde su sentimiento porque su breve estancia en París no le haya permitido aceptar la invitación a una recepción que quería hacerle el Consejo municipal en la Casa de la Ciudad. (Agencia Radio.)

Varias visitas

París, 22.—El conde de Romanones visitó ayer al coronel House y a Sonnino.

Fue recibido después en el Palacio del Eliseo, donde tuvo una larga conversación con Poincaré, y comió en la Embajada de Inglaterra con Wilson.

Romanones ha salido de París a las ocho y veinticinco de la mañana. (Agencia Radio.)

Un artículo del "Petit Parisien"

París, 22.—El periódico "Le Petit Parisien" escribe lo siguiente respecto al viaje del conde de Romanones a Francia:

"El viaje del señor conde de Romanones continúa suscitando alguna curiosidad. Esta visita inopinada se acordó tan rápidamente, que dió motivo a preguntarse si no obedecía a algún grave incidente ó alguna importante proposición que quisiera hacer el Gabinete de Madrid.

Se pueden dar cuatro explicaciones, que no son contradictorias.

El conde de Romanones acaba de subir al Poder en un momento en que han surgido nuevas dificultades interiores en la Península, la opinión española se dirige hacia los aliados, y particularmente hacia Francia.

En segundo lugar, si ha llegado la hora de establecer entre París y Madrid vínculos más estrechos, nadie del otro lado de los Pirineos estaba mejor calificado que el señor conde de Romanones para realizar esta labor, puesto que sus sentimientos aliados no han ofrecido jamás la menor duda a nadie.

Ya hemos dicho que el Gabinete de Madrid desea tomar parte en la Conferencia de la Paz, y tampoco es un secreto que el mismo ley ha puesto todos sus medios desde el principio de la guerra por conseguir para España un sitio en la Conferencia.

Esto es un punto de orgullo natural, propio de una nación que tiene un pasado histórico glorioso.

Los acuerdos mediterráneos, que deberán ser ratificados ó rectificadas, dan pretexto a un cambio de opiniones sobre este punto.

Es posible que las antiguas estipulaciones sean sometidas a un nuevo examen.

Se sabe que después de las primeras fases de la Conferencia de la Paz vendrá otra fase, en la que se discutirán los diversos asuntos que interesan a los países neutros tanto como a los beligerantes.

En fin, el problema marroquí obliga también a una Conferencia entre París y Madrid.

El Marruecos español, después de haber sufrido, desgraciadamente, influencias hostiles a nuestro país, ha sido purgado de estos elementos lamentables.

El conde de Romanones ha contribuido a esta depuración.

Los alemanes han sido eliminados; pero ahora más que nunca es necesario el contacto entre las dos zonas francesa y española.

Además, quizá las reformas introducidas en los pasados de Ceuta a Larache preparan un nuevo estado de cosas.

El Gabinete de Madrid, según ciertas informaciones, se encuentra dispuesto a tratar los asuntos de Marruecos bajo un aspecto completamente diferente de como lo hacía anteriormente.

Es todo lo que podemos decir, puesto que este es un problema de los más delicados, por muchas razones." (Agencia Radio.)

Un artículo de "Le Temps"

París, 22.—"Le Temps" publica en su editorial un largo comentario al viaje del conde de Romanones, que dice así:

"Puede decirse que Romanones representa el entero, y sin distinción de partidos, los sentimientos de toda la opinión moderada y ensata que constituye el equilibrio de la política española.

La tarea emprendida por este político no es nada fácil. Durante toda la guerra España ha ido bajamente engañada por la propaganda alemana, maravillosamente organizada bajo la dirección personal de Guillermo, el ex Emperador.

Puede afirmarse, sin temor a engañarse, que el ex Emperador, en una carta escrita por su propia mano, prometió que Alemania victoriosa daría a España Gibraltar, Portugal y todo Marruecos, bajo la condición de que la nación vecina debía mantenerse neutral hasta el fin del conflicto y de que firmase después un acuerdo comercial con Alemania.

Aquellos que especularon con esta letra de cambio perdieron lastimosamente el tiempo. Romanones no se hallaba entre ellos.

Al abandonar la Presidencia dirigió al rey una nota, ya bastante conocida, en la que le ponía abiertamente al lado de los aliados, no para la intervención, pero sí para una política de continua aproximación pacífica de España y Francia. Romanones ha podido inocular cerca de Wilson esta fidelidad cordial para la Entente, y su pasado asegura que no

se prestará a apoyar el juego pueril y vano de algunos germanófilos impenitentes de Madrid, que opinan que España debe oponer el arbitraje norteamericano a las supuestas proyectos imperialistas de Inglaterra y Francia.

Lo que deseamos es que España halle en la paz una fuente de nueva prosperidad. La atención de Francia está absorbida por el arreglo al conflicto mundial que va a hacerse entre los beligerantes solos, y para proceder, según opinamos nosotros, a las conversaciones relativas a la Sociedad de Naciones; pero si, fuera de estas dos grandes cuestiones, existen intereses particulares que pueden dar lugar tan sólo a negociaciones particulares, la condición previa de estas negociaciones será que el dominio de Francia haya de quedar intacto." (Agencia Radio.)

Otro artículo de "Le Temps"

París, 22.—"Le Temps" dedica otro artículo a las cuestiones francoespañolas, tales como Tánger y Marruecos franceses. En este artículo traza el periódico francés una historia de las intrigas alemanas durante la guerra en la zona española de Marruecos, que a poco más, incendia una insurrección general en la región del Atlas.

La situación es la siguiente: "El acuerdo con Inglaterra y Francia propuso a España, antes de la guerra, la internacionalización de Tánger. España rechazó, porque ello implicaba una especie de soberanía de Francia.

La experiencia de los peligros corridos nos aconseja consolidar en el porvenir la situación política.

Sabremos ver de hoy en adelante, sin cometer ninguna locura, la internacionalización de Tánger ó la cesión a otra Potencia.

Es imposible, en nombre de ningún principio, negar a Francia el derecho de hallarse presente en el Estrecho de Gibraltar, en el momento mismo en que el derecho de internacionalización tiende a exigir que los grandes estrechos marítimos no sean confiscados por nadie.

El admirable papel representado por las tropas marroquíes durante la guerra afianza aún más los lazos que unen con Marruecos y hace esta política de Francia en Marruecos más necesaria que nunca." (Agencia Radio.)

La Liga de las Naciones

París, 22.—En una entrevista con un redactor del "New York Herald", Romanones declaró:

"La idea del Congreso de las Naciones para perpetuar la paz del Mundo no es nueva para España.

"La Sociedad de las Naciones ha sido durante mucho tiempo tema favorito de los hombres de Estado españoles y de la Prensa.

El ex ministro Sr. Gasset, que se ha dedicado preferentemente al estudio de estas cuestiones y que formará parte de la Comisión extraparlamentaria encargada de estudiar el medio de que España entre en la Liga de las Naciones, fué el iniciador de esta idea en el Congreso de los diputados."

A la pregunta de si estaba de acuerdo con los catorce puntos de Wilson, declaró el conde de Romanones que España rendía tributo a la sinceridad y sabiduría del Presidente Wilson.

"Estoy particularmente satisfecho —añadió Romanones— de la conferencia que he sostenido con él y con los representantes aliados.

Durante la guerra, España tuvo que observar un papel de neutralidad, á menudo desagradable.

El profundo sentimiento de la nación encontró hace poco una fiel manifestación en las muestras de general alegría con motivo de la victoria de los aliados, que significa el principio de una nueva era para España." (Agencia Radio.)

Visita al frente

París, 22.—El conde de Romanones salió esta mañana para visitar Reims y Chateau-Thierry.

Le acompañan el embajador de España, señor Quiñones de León; el jefe del Protocolo francés, M. William Martin, y las personas del séquito del Presidente español.

El conde de Romanones regresará á esta capital á las siete de la tarde y emprenderá el regreso á España á las ocho de la noche. (Agencia Radio.)

Sobre su acogida en París

París, 22.—El periódico "La Information" publica una entrevista celebrada por uno de sus redactores con el conde de Romanones.

A la pregunta de si estaba satisfecho de la acogida que se le ha tributado en Francia, el Presidente del Consejo de España contestó:

"Mucho más que satisfecho. No esperaba una acogida tan calurosa. Es una atmósfera de simpatía, de verdadera simpatía, para aquel que, como yo, quiere restablecer un estado de espíritu nuevo en España. Creo que se puede realizar el equilibrio de nuestras satisfacciones recíprocas y de nuestra amistad; es seguro que tendremos que tratar cuestiones delicadas; pero todo puede esperarse de la paz que se está preparando.

Inglaterra no tiene intereses directos en Marruecos, y Gibraltar es para España algo que se parece á una vieja cicatriz.

Por de momento, el Estatuto francoespañol de Marruecos permanece en vigor. (Agencia Radio.)

Dice el conde de Romanones

El subsecretario de Gobernación facilitó al medio día la referencia del telegrama en que el conde de Romanones comunica á sus compañeros de Gobierno los actos á que asistió durante el día de anteayer.

Dice, refiriéndose á la entrevista con monsieur Poincaré:

"El Presidente de la República ha estado muy afectuoso conmigo, y escuchó de sus labios palabras de verdadero y sincero afecto y admiración para Su Majestad.

Se halla en la mejor disposición de espíritu para con nosotros.

Habló con él de todos los problemas que más nos afectan.

La comida en la Embajada de Inglaterra, á la que he asistido, ha sido magnífica. Han asistido M. Wilson, M. Orlando, M. Sonnino, muchos ministros y otras personalidades de la aristocracia."

SALIDA DEL PRESIDENTE

Anoche no había recibido el Gobierno noticias directas acerca de la salida de París del señor conde de Romanones, á causa de una avería en la línea; pero tenía informes de Burdeos, diciéndole que el Presidente del Consejo salió anoche de París y que hoy atravesaría la frontera española.

Alcance político

EXCITACION AL PATRIOTISMO

El Sr. Lladó, al recibir ayer á los periodistas en nombre del ministro y presidente interino, hizo una excitación á la Prensa, apelando á su reconocido patriotismo para que en los momentos actuales tenga calma y seriedad en los comentarios acerca de los sucesos políticos que vienen desarrollándose en Barcelona. Confía en que tendrá la necesaria frialdad ante la nota de los nacionalistas y ante los acuerdos del Gobierno.

DE ELECCIONES

Según informes oficiales, en las elecciones de diputados á Cortes verificadas ayer en los distritos de Segorbe y Nules, triunfaron los Sres. Navarro Reverter y Gomis (D. J.) y Boet, respectivamente.

BANQUETE ESPAÑOLISTA

En Bilbao se ha celebrado ayer un banquete de afirmación españolista y en honor de los Sres. Valparaíso y Bergé.

HUELGA RESUELTA

Ha quedado solucionada la huelga de La Canadiense.

En un mitin celebrado ayer en Lérida se acordó volver al trabajo.

Solamente quedan en huelga los de Camarasa, que se espera vuelvan también pronto al trabajo.

DICE EL SEÑOR LLADÓ

El subsecretario de Gobernación, hablando anoche de la nueva casa de Comunicaciones, dijo que merced á los esfuerzos del director general, secundado con gran entusiasmo por todo el personal de Correos y Telégrafos, que ha hecho una labor meritoria, han podido quedar desde hoy instalados los servicios.

El ministro de la Gobernación ha invitado á los ex ministros de la Gobernación, ex directores generales del ramo y representantes de la Prensa á que visiten hoy la nueva casa.

La "Gaceta" publica hoy la concesión de un crédito para completar la instalación de tubos neumáticos, aparatos eléctricos y otros servicios del interior del edificio.

Dirección general de Correos y Telégrafos

Aviso importante

A partir del día de hoy, 23 del corriente quedarán instaladas y abiertas al público en el nuevo palacio de Comunicaciones todas las oficinas de esta Dirección general, con los organismos que le son anejos, teniendo entrada independiente por la calle de Alcalá (Pasaje de Alarcón).

Desde el día de hoy funcionarán en el nuevo edificio todos los servicios de la Administración del Correo central, con acceso por la plaza de Castelar, y la galería de buzones en la fachada que mira al Salón del Prado.

Quedan establecidos también en el mismo local los servicios de expedición de telegramas, conferencias y radiotelegramas, la Central de Teléfonos y otros accesorios de venta de sellos, etc., para comodidad del público.

El Giro postal continuará por ahora en la calle de Preciados, núm. 1; pero la oficina montada en el Palacio de Comunicaciones admite giros postales y telegráficos desde las nueve hasta las veinticuatro.

Quedan clausuradas desde hoy la Estafeta del Este y la sucursal telegráfica sitas en el Paseo de Recoletos, número 14.

NOTICIAS GENERALES

Ha marchado á sus posesiones de Húmera el ilustre ex ministro de Hacienda y de Estado D. Juan Navarro Reverter, acompañado de su distinguida familia, proponiéndose permanecer en su hermosa finca hasta el próximo mes de enero.

También ha marchado á su casa de Palma de Mallorca el senador D. Bernardo Amer y Pons, á quien despidieron anteayer en la estación del Mediodía el ministro de Gracia y Justicia, D. Alejandro Roselló; el presidente del Congreso, D. Miguel Villanueva; el capitán general D. Valeriano Weyler, todos los diputados y senadores por Baleares pertenecientes á todos los partidos políticos y muchos amigos del simpático senador.

A Melilla marchó el general D. José María Tomasetti, muy apreciado en nuestras posesiones de Africa, donde operó mucho tiempo al frente del regimiento de Ceriñola.

Se encuentran enfermos, guardando cama, el apoderado del Crédit Lyonnais D. Mauricio Derrad y doña Juliana Sanchez, viuda del coronel del Hoyo.

El lunes 23 del actual, á las nueve y media de la noche, dará en el Centro de estudios de Hijos de Madrid nuestro distinguido compañero en la Prensa D. Niceto Oñeca una conferencia sobre el tema "El catalanismo y el regionalismo español."

La entrada será pública y pueden asistir señoras.

LA LOTERIA

Un presentimiento que se cumple

Linares, 22.—Cincuenta pesetas del billete número 5.605 fueron adquiridas por D. Andrés León, de la panificadora La Modelo, ante la inusitada insistencia de D. Antonio Merlo, de Granada, quien presentiendo que el "gordo" caería en dicho número, trató de adquirirle en Madrid, donde le informaron lo tenía abandonado desde hace veinticuatro años el estancero D. José Maestro, de Linares, en donde el Sr. León adquirió la participación, reservándose 10 pesetas.

El número está repartido por el vendedor entre gentes que se hallan en situación precaria y en infinidad de casas.

Casildo Pérez, vendedor de periódicos de Madrid, achacoso y enfermo, ha logrado 6.000 duros.

Reina mucha alegría en Linares.

El gordo, muy repartido

A los veintisiete años ha repetido la fortuna su golpe de gracia en la expendedoría número 7, donde también cayó otro "gordo", en julio de 1891.

Era solicitadísima la suerte en dicho estanco, que repartía en fracciones muy pequeñas que se extendían por todo el pueblo.

Más de medio billete de este "gordo" está repartido en fracciones de peseta y de real, y un solo décimo en fracciones exclusivamente de dos reales.

Los principales partícipes

En el Ayuntamiento, al alcalde, Sr. Soto, le han correspondido 30.000 pesetas, y á un amigo suyo, otras 30.000.

Al concejal Sr. Doña, 60.000. Al agente de la Sociedad de Explosivos, D. Juan Caro, 300.000.

Al médico Sr. Martínez Morales, 60.000, y á sus hermanos, uno de los cuales es futuro yerno del expendedor del billete, otras 60.000. A D. Julio Coronel, 30.000.

Al "chauffeur" Valverde, 12.000. También cobrarán participaciones de varia importancia algunos operarios de la estación de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Una pobre de solemnidad, implorante á la puerta del Hotel Cervantes, empeñó algunas ropas en dos pesetas, que jugó á la lotería, tocándole 12.000 pesetas.

Hay otros muchos casos curiosos, en los que se observa cómo la suerte ha favorecido esta vez á muchas familias humildes.

Desilusión

Almería, 22.—Numerosos grupos se han situado frente á los transparentes de Teléfonos. Las noticias de que caían los primeros premios en otras poblaciones causaron una gran desilusión.

Aunque se jugaban muchos billetes, Almería no ha alcanzado ningún premio.

Un premio de 80.000 pesetas

Logroño, 22.—Se sabe que los banqueros Hijos de Uargui vendieron tres billetes de lotería para el sorteo de ayer á los Sres. Hijos de José Ferrer, comerciantes y banqueros de Santo Domingo de la Calzada. Uno de los tres billetes es el 48.567, premiado con 80.000 pesetas.

No hay detalles

Barcelona, 22.—Seguimos no teniendo detalle alguno del paradero de los billetes premiados con el segundo y tercer premio en el sorteo de ayer.

Hijo de la comprimida del segundo premio

Barcelona, 22.—Dicen de Lérida que el jefe de la estación de Cervera encargó á un maquinista que le comprara un billete de la Lotería; pero como vio que pasaban días y no le llevaban el billete compró otro por su cuenta, y cuando el maquinista llegó con el encargo hecho le dió cuenta de lo decidido.

El maquinista, entonces, vendió en Lérida el billete que había adquirido, sin reservarse participación alguna.

Tres décimos fueron adquiridos por el dueño de una tienda de ultramarinos, quien los repartió en participaciones de una y cinco pesetas (una de éstas la compró el concejal republicano Sr. Roig); otro décimo, adquirido por el dueño de un establecimiento de vinos, fué también repartido en numerosas participaciones, jugando el dueño 30 pesetas; otro décimo lo adquirió D. Juan Cortau, en Monzón, cediendo la mitad á un carnicero; hay otro décimo repartido entre varios particulares; el arrendatario de contribuciones de Lérida posee otro décimo; los dos últimos los compró un almacenista de vinos, quien también dió muchas participaciones.

Una aproximación

Una aproximación del segundo premio la posee el dueño de una imprenta de Barcelona, establecida en la calle Baja de San Pedro.

Compró ocho décimos, de los cuales dió 800 participaciones, que fueron repartidas entre los empleados de la imprenta y varios vecinos.

Un décimo del tercer premio

Un décimo del tercer premio lo adquirió un vigilante nocturno de la barriada de la Barceloneta y fué repartido también en pequeñas participaciones entre los vecinos, que son, en general, gente modesta.

Academia de la Historia

En su última sesión, el Sr. Maura y Gamao presentó el discurso de contestación al del Sr. Tormo. Pasaron á la censura, y la recepción del académico electo se efectuará el domingo 12 de enero próximo.

A consecuencia de una consulta del correspondiente D. José de Santiago y Gómez sobre la aptitud de los de su clase para presentar obras suyas al concurso para el premio del señor duque de Alba, se acordó acudir á éste para resolver la cuestión, aunque para los demás premios de la Academia sólo se excluya á los académicos de número.

Las Comisiones provinciales de Monumentos continúan remitiendo las actas de su constitución, y de todas las provincias, los correspondientes remiten en gran cantidad papeletas para el "Índice bibliográfico" que prepara la Academia.

El Sr. Pérez de Guzmán presentó los interesantes capítulos para la biografía de Argote de Molina, del Sr. D. Celestino López Martínez, y leyó después un interesante informe sobre las "Lettre di Giovanni d'Austria á Juan Andrea Doria", regalo del señor duque de San Pedro de Galatino, dando á la vez noticias del hallazgo de las 2.233 copias de cartulario de D. Juan de Austria, hechas para el director que fué de la Academia, D. Luis López Ballesteros, y de que en su testamento la dejó en donación á la misma, de cuya colección importantísima nada dijo el Sr. Rodríguez Villa al publicar para los bibliófilos españoles, en 1899, la historia inédita, escrita por Baltasar Porreño.

El marqués de Laurencín dió la noticia de que el duque de San Pedro piensa publicar otras cartas de D. Juan durante la guerra con los moriscos de Granada.

El Sr. Blázquez leyó otro informe sobre la "Geografía general", de los Sres. Sicilia y Centeno, y el secretario accidental otro del correspondiente en Córdoba Sr. Romero de Torres sobre unos ladrillos visigóticos hallados en un huerto de la aldea del Hoyo, á ocho kilómetros al Sur de Bézmez.

DE PORTUGAL

Ha sido encargado de formar Gobierno, Tamagnini Barbosa

Lisboa, 22.—El Consejo de ministros, presidido por el jefe del Estado, duró hasta las cuatro de la madrugada.

El Sr. Núñez da Ponte ha declinado el encargo de formar Gabinete á causa de algunas dificultades surgidas á última hora.

El Presidente de la República encargó por tal razón á Tamagnini Barbosa, actual ministro de Hacienda, que formase Gabinete.

Se espera que hoy presente los nuevos ministros y que mañana vayan al Parlamento. (Agencia Radio.)

»hóvlg cšimEl -m

AUTONOMÍA Y NACIONALISMO

EN BARCELONA

Se alarman los pavos

Barcelona, 22.—Conforme á lo acostumbrado, también esta noche hubo grupo alborotador de regionalistas, que recorrió las Ramblas; pero hoy la manifestación terminó de manera cómica.

A las ocho de la noche se formó un grupo en la plaza de Cataluña, junto á la Rambla del mismo nombre; lo componían un centenar de jóvenes, algunos de los cuales lucían barretina, y todos á una cantaban la Marsellesa.

La fuerza de Seguridad, en cuanto advirtió que se preparaba otra manifestación como la de días anteriores, salió al encuentro de los reunidos y dió un toque de atención, que como no surtió rápidos efectos, fué seguido de una carga.

Se inició la desbandada, corriéndose los manifestantes hacia la Rambla de Cataluña, donde, con motivo de las fiestas de Pascua, tienen sus puestos los vendedores de pavos.

Se produjo la consiguiente alarma, que afectó también á las aves, las cuales, sintiéndose no menos autónomas que los manifestantes, abandonaron sus respectivos poderes centrales. Los dueños de los pavos hicieron los naturales esfuerzos por no perder su mercancía, y ello dió lugar á escenas grotescas y verdaderamente cómicas.

Redactando el estatuto

Barcelona, 22.—Hoy volverán á reunirse los ponentes del Consejo de la Mancomunidad y los diputados adjuntos para continuar redactando el estatuto.

EN SALAMANCA

Asamblea industrial y mercantil

Salamanca, 22.—En la Universidad se ha celebrado la Asamblea mercantil é industrial organizada por la Cámara de Comercio para conocer la opinión de la región acerca del problema autonómico.

Fué dada á conocer la ponencia del señor Redondo defendiendo el proyecto de Administración local del Sr. Maura, que hubiera resuelto estos problemas.

Censuró al Sr. Cambó, que no fué consecuente con la doctrina federal que preconizaba como ideal de los pueblos. (Ovación.)

Después habló el catedrático Sr. Vernis, que trató de la autonomía catalana, analizándola en los tres puntos de vista: nueva política económica, constitución de una hacienda catalana y mera estructura de toda la economía nacional española.

Fué constantemente ovacionado.

El presidente de la Cámara propuso que se nombrara una Comisión para redactar un escrito con los trabajos de los Sres. Vernis y Redondo, que será sometido á la opinión del país.

EXTRANJERO

La navegación aérea en Alemania

Copenhague, 21.—El miércoles efectuó el viaje de Berlín á Hamburgo, en tres horas y media, un gran aeroplano "achutte", construido para transporte de viajeros. Dentro de poco se organizará en Alemania un servicio regular de viajes aéreos. (Agencia Radio.)

Rogamos á todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto á donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

EN LA COMEDIA

Asamblea agraria

Celebróse anteayer en el teatro de la Comedia el mitin organizado por la Confederación Nacional Católicoagraria.

La sala del coliseo ofreció la brillante aspecto. Un auditorio numerosísimo y selecto, por a calidad de los asistentes, ocupaba todas las localidades.

La presidencia ocupáronla, con D. Antonio Monedero, presidente de la Confederación Nacional Católicoagraria, los Sres. D. José Manuel Aristizábal y D. José Luis Illanes, tesorero y propagandista, respectivamente, de la Confederación; D. Francisco Morón, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Madrid; D. José de la Torre, presidente de la Federación de Burgos, y D. Atanasio Malo, que es el de Madrid.

El Sr. Illanes, de Sevilla, expuso en brillantes párrafos el concepto de las palabras católicas, social, agrarias de los Sindicatos, haciendo un análisis de las condiciones de vida y de trabajo en las grandes industrias y en el campo.

Al tratar de los fundamentos social, religión, familia y propiedad, dijo que de éste había que tener el concepto cristiano, es decir, que no sólo no existe el derecho de abusar, uno que el propietario tiene el deber de usar de la propiedad, haciéndola producir; pero eso, realizándolo como lo hacen las Federaciones agrícolas, facilitando los medios de poder la propiedad rural en las manos que la trabajan; pero no son admisibles leyes que se delantan a las necesidades sociales, que parecen hechas por abogados para prosperidad de una clase. Fue muy aplaudido.

El Sr. Aristizábal hizo una clara exposición de la organización de los Sindicatos, Federaciones y Confederaciones católicas y agrarias.

Después explicó las gráficas de un folleto repartido a los concurrentes, demostrando el desarrollo y funcionamiento de estas entidades.

Explicó algunas de las grandes obras realizadas y anunció proyectos que para el fomento de la riqueza agrícola son de gran importancia.

Varias veces los aplausos interrumpieron al orador en su interesante disertación.

Finalmente, el Sr. Monedero, hizo el resumen de los dos aspectos tratados por los oradores anteriores, y agradeciendo la asistencia de los presentes, solicitó la ayuda de todos para la obra social que realizan los Sindicatos católicos agrícolas.

Fue saludado con aplausos, que se repitieron a la terminación del discurso.

CAMARA DE COMERCIO

Sesión ordinaria

La Cámara de Comercio de Madrid ha celebrado sesión bajo la presidencia del señor Prast.

En el despacho de oficio se dió cuenta de la intervención de la Cámara en el asunto relacionado con los proyectos de reorganización de los mercados de la Cebada y de los Mostenses, y en el cual, vulnerándose intereses legítimos, puede originarse un conflicto de abastecimientos.

Asimismo se notificó la propuesta del vocal que ha de representar a la Cámara en el Comité encargado de regular la importación del azúcar y su distribución en el mercado interior.

El presidente dió cuenta de los telegramas recibidos de las Cámaras de Comercio de Cataluña felicitando a la de Madrid por su acuerdo respecto al problema catalán.

Tomáronse los siguientes acuerdos: Solicitar del Gobierno no sean alteradas las valoraciones de nuestro arancel fijadas antes de la guerra, y que hasta el restablecimiento de la normalidad de los precios, nuestras relaciones arancelarias se reglamenten por la prórroga de los Tratados en vigor ó Convenios concertados a base de los actuales aranceles.

Para el caso probable de que persistan los altos precios, se solicitará la reforma de la ley de bases arancelarias en el sentido de disminuir los márgenes de protección, para contribuir al encarecimiento de la vida.

Solicitar la reforma del régimen actual de los Registros mercantiles, pidiendo sean éstos enmendados a las Cámaras de Comercio.

SECCION OFICIAL

La «Gaceta» de ayer publica las siguientes disposiciones:

HACIENDA. — Ley estableciendo el año económico para la ejecución de los servicios del Estado y, en su consecuencia, para el ejercicio de sus presupuestos generales, que entrará en vigor el 1.º de abril y terminará el 31 de marzo siguiente.

Otra concediendo al presupuesto de gastos del ministerio de la Gobernación los suplementos de crédito que se indican para los servicios de Correos y Telégrafos que se mencionan.

Otra declarando ampliado en 255.262,10 pesetas el crédito extraordinario de pesetas 2493.632,85, concedido al presupuesto de Justicia y Justicia para las obras de reconstrucción del edificio denominado Salas Reales, destinado a Palacio de Justicia en esta corte.

Otra concediendo un suplemento de crédito de 128.300 pesetas al presupuesto del ministerio de Marina para completar los gastos que ocasiona la reorganización de los Cuerpos de maquinistas, contramaestres, conductores practicantes.

Otra ídem un crédito extraordinario de 6.107,50 pesetas a un capítulo adicional del presupuesto de Gobernación, con destino a los gastos de funcionamiento de la Comisión Regia nombrada para la revisión de los expedientes de puestas de los tres últimos reemplazos en la Comisión mixta de reclutamiento de Madrid.

Otra ídem un suplemento de crédito de

215.961,68 pesetas al presupuesto del ministerio de la Gobernación para el completo pago del mobiliaje y demás gastos de instalación de los servicios de comunicaciones en el nuevo edificio destinado a Dirección general y Administraciones centrales de Correos y Telégrafos.

ABASTECIMIENTOS.—Real orden (rectificada) creando una Comisión reguladora del comercio de aceite.

Otra disponiendo la creación en este ministerio de tres Secciones, en las que se agrupan los actuales Negociados y los que en lo sucesivo se constituyan.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Anunciando que el embajador de España en Berlín informa que ha quedado terminada oficialmente la guerra submarina desde que se firmó el armisticio entre Alemania y las naciones aliadas.

Cómo se debe bajar de los tranvías

Disposiciones acertadas

La Dirección de los tranvías de Madrid ha reiterado a los conductores las órdenes relativas a la forma de bajar de los coches, especialmente en esta época del año.

Se recomienda que los viajeros bajen, siempre que no sea en las paradas oficiales, por la plataforma de atrás, al objeto de evitar en lo posible las corrientes de aire.

Igualmente han sido advertidos para que se cumpla lo dispuesto respecto a los niños, que no deben ir de pie en los coches, ni de rodillas en los asientos, con lo que se evita cualquier accidente y las molestias que originan tan malas costumbres al público.

Sobre este importante punto llamamos la atención del director de Seguridad para que disponga lo más conveniente.

ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA

Conferencia del doctor Forn

En el salón de actos de la Academia de Jurisprudencia dió su anunciada conferencia sobre «Medicina política» el doctor D. Rafael Forn, ensalzando el papel social de la Medicina.

La salud de los pueblos depende de la acomodación al medio ambiente de los individuos que lo constituyen. El medio está formado principalmente por el aire, el agua y la tierra.

Defendió el derecho de todo hombre a disponer de la cantidad de aire respirable necesario para vivir, ocupándose también de la insuficiente defensa higiénica de las aguas, citando el caso de que en Madrid se bebía el agua que sirve en Buitrago para revolvero de los cerdos.

Estudió la tierra y sus productos de agricultura y ganadería en relación con el régimen médico político de los pueblos. También el traje mereció un análisis, en el que votó por las leyes suntuarias y la intervención de la higiene en los modelos de vestidos.

La adaptación del individuo al medio fué presentada como una obra de educación que rendirá sus frutos a la colectividad, por lo que el Estado tiene el deber de imponerla a todos los ciudadanos.

Habló de la gobernación del Estado como función del desinterés de los políticos, puntualizando en párrafos elocuentísimos las diferencias que entre «capital» y «riqueza» existen, para levantarse contra el disfrute de los bienes, que no fueron merecidos por el esfuerzo propio.

Terminó afirmando que el ideal de la higiene es engendrar hombres de cerebros geniales, corazón de santo y cuerpo de atleta, concretando las tres supremas aspiraciones del espíritu: el bien, la verdad y la belleza.

Fue muy aplaudido al terminar su labor interesante.

El teatro en el extranjero

Otro gran éxito de Muñoz Seca.—La Prensa americana llegada en el último correo nos trae detalles concretos acerca del estreno en Montevideo, Santiago de Chile y Valparaíso de la comedia de Muñoz Seca titulada *La verdad de la mentira*, que ha estrenado en aquellas poblaciones la compañía María Guerrero-Fernando Díaz de Mendoza.

Hasta los periódicos que siempre se mostraron rigurosos con el popular y celebrado autor elogian calurosamente y sin reservas esta nueva obra de Muñoz Seca, que ha obtenido un éxito de risa colosal, incomparable y unánime.

Según las noticias a que nos referimos, se trata de una obra eminentemente cómica, en la que parece ser que el autor ha derramado su fértil ingenio y su abundante gracia en considerables proporciones. El público empezó a reír en las primeras escenas, y sin interrupción se sucedieron las carcajadas, cada vez más francas, hasta el final del tercer acto. El éxito ha sido, pues, franco, entusiasta y clamoroso.

Buena parte de los aplausos se dedicaron a la interpretación que obtuvo la comedia por parte de todos los intérpretes, que es casi el total de la compañía, sin excluir ninguna de sus principales figuras.

Como, según nuestros informes, el de *La verdad de la mentira* ha de ser uno de los primeros estrenos que nos ofrezca la Empresa de la Princesa en la temporada próxima a inaugurarse, pronto podremos admirar este nuevo alarde maestro del fecundo y afortunado autor, a quien nos complacemos en felicitar.

AVISO

La Sociedad de las ESCUELAS BERLITZ (Paris, 31 boulevard des Italiens) tiene el honor de participar al público que los cursos particulares y generales de IDIOMAS empezarán, como de costumbre, el día 1.º DE OCTUBRE, en su sucursal de MADRID, ARENAL, 24.

BERLITZ

Fundada en 1878.—850 ESCUELAS EN EL MUNDO.—Traducciones.

CASA REAL

Donativos acordados por S. M. el Rey (q. D. g.) para solemnizar el día del santo de su augusta esposa la Reina Doña Victoria Eugenia

Real Asociación de Beneficencia Domiciliaria, 9.000 pesetas; Asociación Matritense de Caridad, 3.000; Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús, 1.000; Conferencias de San Vicente de Paul (hombres), 1.000; Idem id. (mujeres), 1.000; Asociación de Señoras para el mejoramiento moral y material de la clase obrera (Damas Catequistas), 1.000; Escuelas Domiciliares, 750; señor obispo de Madrid-Alcalá, 500; Instituto Quirúrgico de Terapéutica Operativa, 500; Clínica Operativa del Carmen, 500; Asociación de Estudios Penitenciarios y Rehabilitación del Delincuente, 500; Obra de D. Bosco. Escuela de los padres Salesianos, 300; Primer Consultorio de Niños de Pecho, en Madrid, 250; Delegación en Madrid del Real Patronato para la represión de la trata de blancas, 250; Sociedad Protectora de los Niños, 250; Hermanas de la Esperanza, 250; Centro Instructivo y Protector de Ciegos, 250; Patronato de Enfermos, 250; Asilo de la Santísima Trinidad, 250; Idem de Mendicidad, de Santa Cristina, 250; Idem de Santa Cruz, 250; Idem de San Rafael, 250; Idem de niñas pobres de las Hermanas de la Caridad del Sagrado Corazón de Jesús, 250; Idem de niñas desamparadas e hijas de presos, dirigido por las Religiosas del Buen Consejo, 250; Idem de huérfanos de San Vicente de Paul, 250; Oblatas del Santísimo Redentor, 250; Asilo de Cigarreras, 250; Real Policlínica de Socorro, 200; Siervas de María, 125; Asilo de la Beata Mariana de Jesús, 125; Idem de Ancianos, de Carabanchel, 125; Asociación benéfica de auxilios mutuos de empleados municipales de Madrid, 125; Real Patronato de las Escuelas-Asilos de Madrid (golfos), 125; Asociación de Defensa Social, 125; Apostolado de Enfermos del Sagrado Corazón de Jesús, 125; Montepío gratuito de la Sagrada Familia, 125; Escuelas de la V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, 125; Sindicato Obrero Femenino de la Inmaculada, 125; Refugio de San José, 125; Colegio de Nuestra Señora del Pilar y Santiago, dirigido por las Comendadoras de Santiago de Madrid, 125; Asociación del Colegio Reina Victoria para huérfanos y empleados del Estado, 125; Escuela gratuita de Santo Domingo de Guzmán, 125; Religiosas Mercedarias de San Fernando, 125; Congregación de la Sagrada Familia de las antiguas alumnas del Colegio de Nuestra Señora de Loreto, 125. Total, 25.000 pesetas.

Homenaje a España

El marqués de Villalobar, ministro de España en Bruselas, ha enviado al ministerio de Estado el telegrama siguiente:

«Bruselas, 19.—Se ha verificado la manifestación de homenaje a España, a los Estados Unidos y a Holanda en las personas de sus representantes, recibidos oficialmente en la Cámara los dos Cuerpos Colegisladores, el Gobierno, los magistrados, el cardenal Mercier y representaciones de otros organismos oficiales belgas.

Habló primero el presidente del Senado, y al referirse a España hizo un gran elogio de nuestra patria y de nuestro Rey, dando las gracias en nombre de Bélgica por cuanto hemos hecho en favor de esta nación.

En igual sentido hablaron los Presidentes del Consejo y de la Cámara de Diputados, anunciándose la resolución de poner nuestros bustos en el Palacio de la Cámara y darnos una reproducción de los mismos como recuerdo de nuestra intervención.

Contesté al primero dándole las gracias y manifestando que lo hecho por parte de España era debido a las iniciativas del Rey D. Alfonso XIII y por disposición de su Gobierno, é hice una reseña de la gestión realizada.

Terminé reiterando el mensaje de felicitación que V. E. me había enviado el día de la entrada de los Reyes belgas y haciendo votos por el porvenir de Bélgica.

La sesión fué un acontecimiento histórico, en el que hubo la mayor solemnidad y entusiasmo por la manifestación que se hizo, con justicia, a la obra del Rey y de su Gobierno durante la ocupación alemana en Bélgica.»

SUCESOS DEL DIA

Los perros. En la calle de Almagro, un perro mordió a Santos García Almansa, de diez y seis años, y le produjo heridas en la mano derecha.

Los carteristas. En un tranvía de los Cuatro Caminos le robaron la cartera con 75 pesetas en billetes y un cheque de 23.000 a D. Angel Lequerica Barsabal.

Quemaduras. Víctor González Sánchez, de cuarenta y cuatro años, cayó sobre un brasero en su domicilio, calle de Berber, 1 (Tetuán), y se causó quemaduras de importancia. Ingresó en el Hospital Provincial.

Los amigos de lo ajeno. Del carro que guiaba Higinio Barbero Bueno sustrajeron en la Glorieta de Atocha un fardo de charolés valorado en 1.000 pesetas.

En la Fuenteolla también, del carro que conducía Segismundo Ruiz, una caja de botellas de coñac.

Accidente de trabajo. En las obras que se realizan en el cementerio del Este se produjo la fractura del pie izquierdo el obrero Ignacio Ibañez de la Cruz, cas de coñac.

Por subir en marcha. Al intentar subir a un tranvía en marcha en la Puerta del Sol el súbdito francés Basquard Sonis, de setenta y tres años, sufrió una caída y se produjo una herida en la cabeza.

Los bolsilleros. En la calle del Siete de Julio notó Matilde Bermejo Guerrero que del bolso de mano la habían sustraído una cartera con 150 pesetas y otros documentos.

Accidente de trabajo. Enrique Jiménez Pérez, de cuarenta y ocho años, domiciliado en la calle de Urias (Ciudad Lineal), fué cogido por el carro que guiaba en la plaza de Castellar, resultando con una herida grave en la mano izquierda.

Caida grave. En el paseo de Rosales tuvo la desgracia de caerse la anciana de ochenta y dos años Gabriela Santamaría Martín, que vive en la calle de Mendizábal, 42, y se produjo la fractura de un brazo y diversas contusiones. Su estado es grave.

Otra caída. Esteban Gil Espinosa, de veintitrés años, sufrió una caída en la calle de la Princesa y se causó una herida en la cabeza, erosiones y contusiones en varias partes del cuerpo.

Riña entre amantes. En la calle del Porvenir, núm. 2 (Fuente de la Teja), regañaron los amantes Elvira González Belzuz, de treinta y ocho años, y Avelino Valiño Prieto, de treinta y siete.

Este bajó al patio sus muebles con intención de marcharse y llevarse los; pero Elvira, entonces, se abalanzó sobre él y le causó algunas erosiones en la cara, cuello y manos. Avelino, a su vez, con una navaja produjo a su amante una herida incisa en la región glútea, además de contusiones y erosiones en varias partes del cuerpo.

Elvira fué trasladada al hospital Provincial y Avelino al Juzgado de guardia.

Toros y toreros

Como ya dijimos, han embarcado en Cádiz los matadores de toros Ale, Torquito y Posada, que son los tres contratados para torear en la plaza de Caracas.

También embarcó en el mismo puerto la cuadrilla cómica que componen el bachiller Charlot, Don José y su Botones, que nos han dirigido el siguiente telegrama:

«Al embarcar, contratados, con rumbo Méjico enviamos cariñosos despedida Prensa, público.— Bachiller Charlot, Don José, Botones.»

La encerrona del día 1.º en Córdoba. Habiendo embarcado para América el diestro Francisco Posada, le sustituirá, casi con seguridad, el diestro Varelo en la encerrona que a beneficio de los pobres de Córdoba ha organizado la marquesa del Mérito.

La corrida de San Mateo en Salamanca. El valiente espada José Gárate (Limeño) será uno de los que torearán la corrida que anualmente tiene lugar en Salamanca el día de San Mateo.

P. ALVAREZ

DE LA GUARDIA CIVIL

Honor póstumo. Ha muerto el arzobispo de Tarragona, el que antes fué obispo de Jaca.

Nacido en cuna humildísima, como hijo de guardia civil que era en una casa-cuartel, en la del Manzanal (León), vino a la vida. ¡Dios lo tenga con él!

La Guardia Civil sufre un hondísimo pesar con la pérdida del ilustre prelado. Hombre modestísimo y de corazón, no olvidó que sus primeros años fueron recogidos por los veteranos compañeros de su padre, y que las primeras manos que lo acariciaron y vistieron, fueron manos de mujeres con guardias civiles casadas.

En pro de la benemérita luchó sin cesar. Fué el constante defensor de los guardias... Hoy, ante su cadáver, la Guardia Civil se descubre respetuosamente.

Y segura, seguramente, se ordenará como honor póstumo, que las niñas huérfanas recogidas en los Colegios del Cuerpo recen unas oraciones por su alma y que los huérfanos entonces un Padre Nuestro por el descanso eterno de quien, como ellos, figuró también, hará cincuenta años, en el cuaderno de aspirantes para ingresar en los por entonces llamados Asilos...

Descanse en paz. LADERA

Crema Marie Brizard

Liebr soñador. Predilecto de las señoras.

Don José Borrás

Ha fallecido en esta corte el culto escritor, jefe de Administración del ministerio de Hacienda y estimado amigo nuestro, D. José Borrás.

Su muerte será muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarlo y de apreciar las relevantes cualidades que en aquél concurrían. El entierro se ha verificado ayer tarde, constituyendo una manifestación de duelo, a la que se han asociado muchos amigos particulares y una representación nutridísima de la subsecretaría de dicho ministerio.

En el duelo figuraban diferentes personalidades políticas; entre las que figuraban los Sres. Royo Villanova y Zorita, habiéndolo presidido el ex ministro Sr. Alba, algo entrañable del finado; el hermano de éste, coronel de la Guardia Civil, destinado actualmente en la Dirección General de Seguridad; el subsecretario de Hacienda, Sr. Chapaprieta, y el director espiritual.

En la casa estuvo el señor ministro de Hacienda con objeto de dar personalmente a la familia del finado su pésame por la desgracia que le afflige.

Descanse en paz quien fué modelo de caballeros y acope su distinguida familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

EN EL ATENEO

Una conferencia feminista

Anteayer noche ocupó la tribuna del Ateneo de Madrid la distinguida Srta. Margarita Nelken, disertando sobre el tema «Feminismo, sentido social y beneficencia».

Del trabajo de la conferenciante entresacamos los siguientes párrafos:

«... Uno de los tópicos más corrientes del feminismo es que resulta ridículo el que un analfabeto ó un alcoholico puedan votar, y que no pueda votar una mujer culta é inteligente; verdad es que, siñi duda alguna, la condesa de Pardo Bazán sería más capaz de entender de política que el sereno de su calle; pero esto no basta para que todas las mujeres de la nacionalidad de la condesa de Pardo Bazán tomen parte en los asuntos de su nación; la Pardo Bazán es superior al sereno de su calle, y una mujer inteligente puede valer tanto como un hombre inteligente; ésto se impone de por sí; pero ésto no basta. La cuestión feminista debe plantearse de otro modo, del modo en que ha sido planteada en los países en donde el feminismo es un hecho. ¿En este país puede ser comparado, socialmente, el valor de la generalidad de las mujeres al de la generalidad de los hombres? Por las obras que han realizado y por el espíritu con que han realizado estas obras, las mujeres de los países antes citados afirman irrefutablemente que sí; aquí, precisamente considerando lo que las mujeres realizan socialmente, tenemos, por desgracia, que decir que no.»

La mujer española vale, «por lo menos», tanto como la de cualquier otro país; lo vale moralmente y es capaz de valerlo también intelectualmente, como lo prueban, con una energía que se puede calificar de heroica, esos miles de muchachas que, luchando a brazo partido con los prejuicios y con el ambiente, asisten a las Escuelas superiores y van formando poco a poco una clase de mujeres cultas y elevadas, única quizá en el mundo; lo que pudiéramos llamar «la pasta» de la mujer española, es insuperable. ¿Entonces? Pues, entonces nos falta «el sentido social», y mientras no lo hayamos adquirido y convenientemente desarrollado, no podremos pedir que los hombres de España tomen ejemplo de aquellos hombres que han considerado dignas de ser sus verdaderas compañeras a mujeres que habían demostrado tener en grado máximo ese sentido social.

He hablado de la condesa de San Rafael, de doña Benita Asas; sí, esas son mujeres verdaderamente altruistas; ellas prueban que no somos socialmente inferiores a las mujeres de otras naciones; si hubiera muchas como esas dos preclaras mujeres, el feminismo en España sería un hecho. No es que todas las mujeres puedan hacer lo mismo que la fundadora del Bazar del Obrero ó que la fundadora del Desayuno Escolar; pero todas deben marchar al unísono y cooperar a la gran obra de socializar—en la más amplia acepción de la palabra—la beneficencia.»

El distinguido público que acudió a escuchar a la señorita Nelken, hubo de aplaudirla al terminar su conferencia, escuchándola complacido.

RECTIFICACION

Sobre una denuncia

Al recoger la información del Juzgado, en la sección de sucesos publicamos que don Rosa Alvarez había denunciado que no había llegado a su destino un pliego de valores depositado en la estafeta del Senado.

El jefe de dicha oficina, D. Guillermo Díaz Caneja, en atenta carta alusiva a la denuncia dice:

«En los libros de la estafeta del Senado no aparece ningún pliego de valores impuestado a nombre de esa señora, ni puede aparecer, toda vez que no es senador, que yo sepa.»

Es natural. Complacémos a nuestro amigo Sr. Díaz Caneja, y allá que la denunciante y el juez aclaren la denuncia.

LECHE CONDENSADA «LOS PIRINOS» GUERNICA (Vizcaya).—Producto nacional.

Frontón Madrid

Aurora y Amalia (rojas), Rafaela y Ana (azules). Este fué el primer partido especial jugado ayer.

En su primera mitad resultó bastante bonito; pero nada más que en la primera mitad. Después Ana, mucho más segura y fuerte que Amalia, triunfó en toda la línea, y las rojas quedaron en 24.

Por la noche ya fué otra cosa. El partido de ellas lo jugaron magistralmente Enriqueta y Consuelo (rojas) contra Carmen y Ascensión (azules).

Refidísimo desde el primer instante, jugaron las muchachas como los propios ángeles, dieron un interés grande a la lucha.

Después de muchas igualadas, la última a 29, ganaron Consuelo y Enriqueta; pero los aplausos fueron para las cuatro, que se portaron como lo que son: muy buenas, pero que muy buenas.

El de ellos sufrió variación, y lo jugaron Alicia y Zapaterito (rojos) contra Zabala y Chiquito de Lequeitio. Pero no se alarmen ustedes. Los rojos sacaban con tres cuadros de ventaja, eso sí; pero en cambio Zapaterito no podía jugar mas que con la izquierda.

El partido pasó sin grandes emociones. Zabala y Chiquito, que pegaron de veras, marcharon delante siempre, y aunque por poca diferencia, vencieron.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables. Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 29

El conflicto europeo

WILSON EN EUROPA

El Presidente Wilson en la Sorbona

Lyon, 22.—El sábado por la tarde tuvo lugar con gran solemnidad, ante el Cuerpo universitario, reunido en el gran anfiteatro de la Sorbona, bajo la presidencia de M. Lucien Poincaré, vicerrector de la Academia de París, la concesión al Presidente Wilson del grado de honorario de doctor en la Sorbona, tanto como jurista como historiador.

M. Larnaude, decano de la Facultad de Derecho, expuso en principio los títulos del Presidente Wilson al grado de doctor en Derecho. «En nombre de la justicia ultrajada por los más odiosos atentados a las reglas esenciales del Derecho y de la moral—dijo—, pronuncio V. E., en el inmortable mensaje del 2 de abril de 1917, estas palabras, que hicieron estremecerse a los Estados Unidos desde el Atlántico hasta el Pacífico, y los lanzó gloriosos a la Santa Cruzada: «El derecho es más precioso que la paz.»

En nombre de la justicia, tanto en sus mensajes como en sus escritos, ha proclamado V. E. el derecho que tiene todo hombre para tomar parte en el Gobierno de su país. Y estas palabras magníficas, más fuertes que las trompetas de Josué, que hicieron caer los muros de Jericó, han derribado los Tronos y han hecho caer de rodillas a los potentados que ayer todavía estaban arrogantes y orgullosos por su poder absoluto.

También habló V. E. en nombre de la justicia cuando dijo a los pueblos que tienen el derecho de disponer de sí mismos. Y ante este llamamiento, Polonia sale de su tumba, y nuevas naciones se arvan a opresiones seculares. Los checoslovaecos, los yugoeslavos, toman el lugar de Monarquías carcomidas.

Por último, es la justicia la que también inspiró a V. E. cuando, recordando el gran principio de derecho de que «nadie debe hacerse justicia por sí mismo», quiso suprimir las guerras por la formación de una Liga o Sociedad de Naciones libres; pero únicamente entre las naciones verdadera y sinceramente libres, donde el derecho reemplazará a la fuerza en las relaciones entre los Estados; en que las soluciones jurídicas, es decir, justas y equitativas, tomen el lugar de las soluciones entregadas hasta ahora a la casualidad de las batallas. ¡Qué magnífica corona de vuestros festines es el nuevo Código prometido de este modo a los pueblos, que éstos tendrán porque o quieren con V. E.»

Después, M. Larnaude Maleg Croiset, decano de la Facultad de Letras, reivindicó para esta Facultad el honor de ofrecer al Presidente Wilson la expresión de su alta estimación científica y literaria: «El jurista eminente—dijo—que ha escrito tantas hermosas páginas sobre el Derecho público, es también un historiador cuya elocuencia lúcida y fuerte ha vuelto a trazar la historia del pueblo americano.»

M. Larnaude terminó su discurso diciendo: «En todas las páginas de la historia del pueblo americano brilla la verdad profunda y verdaderamente filosófica. Este no es el único atractivo de la obra del Presidente Wilson. Al lado de sus grandes opiniones de conjunto, en que se revela el pensador, el detalle no es menos instructivo, y el hombre de Estado, al mismo tiempo que el psicólogo, se dan a conocer.»

Por último, M. Lucien Poincaré, vicerrector de la Academia de París, dió las gracias al Presidente por haberse dignado ir a la antigua Universidad parisiense, orgullosa de su visita, recibir el título que se le ofrece, y añadió: «Nuestro pensamiento va también a vuestros antiguos colegas, a esos sabios profesores de las Universidades americanas, cuya enseñanza es tan brillante y que tienen con los nuestros, desde hace muchos años, relaciones muy cordiales de fraternidad intelectual. Varios de entre ellos han querido venir a enseñar aquí mismo, y sus lecciones están en la memoria de aquellos que han tenido la felicidad de oírlos. Desde el principio de la guerra manifestaron hacia la causa francesa, que ha tenido a ser nuestra causa común, una simpatía que nos ha sido preciosa y nos ha llenado de ánimo, reconfortándonos.»

No olvidamos tampoco la cordial acogida que vuestras Universidades han reservado siempre a aquellos de los nuestros que han ido profesores en los Estados Unidos. Veo arios a nuestro alrededor que podrían testimoniar su gratitud y decir los preciosos recuerdos que guardan de su estancia en vuestro país, y creo que es justo decir que no han ido extraños a la unión que debía aproximarnos a nosotros a las naciones en el instante más grave de su historia el cambio de profesores ilustres, de estudiantes ávidos de ciencia, y esta penetración recíproca del pensamiento de los grandes pueblos, así como esta comunión de los espíritus en el terreno de las verdades.»

Durante toda la ceremonia se dieron vivas a honor del Presidente de los Estados Unidos. Se aplaudieron con entusiasmo el himno americano y el himno francés.

A la salida, la multitud y los estudiantes hicieron una indescribible ovación al Presidente Wilson. (T. S. H.)

Esperándole en Inglaterra

Londres, 22.—M. Wilson y su señora llegarán a Dover el martes próximo a medio día y serán recibidos por el duque de Connaught en nombre del Rey, el embajador de los Estados Unidos y otros personajes.

Los ilustres huéspedes llegarán a Londres por la estación de Charing Cross, de donde se dirigirán a Buckingham Palace, donde se alojarán como huéspedes del Rey.

El Presidente de los Estados Unidos permanecerá en Inglaterra hasta el jueves 31, regresando luego a Francia. Celebrará varias conferencias con los ministros; visitará Carlisle; oír a Guildhall discursos pronunciados por ciudadanos de Londres, y visitará Manchester, de cuya población será nombrado ciudadano honorario. (T. S. H.)

Visita al cuartel general yanqui

París, 22.—El Presidente Wilson y su esposa se dirigirán el martes, por la tarde, en un tren especial al Gran Cuartel general norteamericano. Llegarán a Chaumont a las nueve y serán recibidos por el general Pershing y por las autoridades departamentales y municipales, que les ofrecerán una recepción en el Ayuntamiento.

Luego asistirán a la revista de 10.000 soldados norteamericanos y comerán en el Cuartel general con Pershing. (Agencia Radio.)

El viaje a Roma

Roma, 22.—El Presidente Wilson parece que llegará a Roma el día 3 de enero. (Agencia Radio.)

LOS HOHENZOLLERN

El ex Kaiser se ha agravado

Amsterdam, 22.—Comunican de Amersfoort que empeora la salud del ex Kaiser.

Desde el viernes no sale de su cuarto y los médicos le han ordenado no levantarse más que una ó dos horas diarias.

Es seguro que las terribles pruebas, por las que ha pasado empiezan a obrar efectos sobre sus nervios y no hay duda que ahora prevé las consecuencias de su definitiva caída.

Su enfermedad de los oídos, que data de años, ha vuelto a hacer presa en él con más intensidad y los remedios que se le administran no le producen más que un alivio pasajero.

Las horas que permanece levantado, las dedica a leer varios periódicos. No hace otra cosa, y su estado continúa siendo grave.

Además hay que tener en cuenta que es propenso a ataques epilépticos, los cuales son más frecuentes desde hace algunos meses.

Además experimenta a menudo crisis de postración nerviosa.

El día que se decidió a huir de Alemania, hubo que dejarle solo con sus médicos.

Estos continúan recomendándole una tranquilidad completa y se le ha aconsejado hasta que se deje crecer la barba.

Actualmente se encuentra más deprimido que nunca. (Agencia Radio.)

En la Cámara yanqui se pide que los Hohenzollern vayan a la horca

Londres, 22.—Un telegrama de Nueva York ha transmitido el sentido de la moción presentada uno de estos días en la Cámara de los representantes de Washington por mister Barros, diputado por Pensylvania, pidiendo el enjuiciamiento y la ejecución de Guillermo de Hohenzollern.

Después de haberle calificado como «el mayor criminal de la Historia», la moción continúa diciendo: «Nunca jamás un hombre ha tenido una responsabilidad tan aplastante de haber provocado un río de lágrimas y un Océano de sangre.»

No hay más que un fin para esta raza de ladrones y de asesinos, conocida por el nombre de Hohenzollern: la horca.» (Agencia Radio.)

EL ARMISTICIO

Soldados ingleses dedicados a la agricultura

Londres, 22.—El ministerio de la Guerra anuncia que, bajo los auspicios de la Comisión agrícola presidida por lord Harcourt, las fuerzas británicas que están en Francia continúan el laboreo de las regiones abandonadas en la vecindad del antiguo frente.

Las antiguas trincheras y los agujeros producidos por los proyectiles son rellenados, y los caminos se reparan por los soldados alemanes, bajo el manejo de los británicos.

Todo esto se realiza con objeto de devolver al pueblo francés su territorio en un estado que permita su explotación. (Agencia Radio.)

Un inventario

París, 22.—Comunican que M. Jean Causseret, escribano del Consejo de Estado, y monsieur Rabany, director honorario del ministerio del Interior, han sido encargados de una comisión especial.

Esta misión consiste, según las condiciones del armisticio, en numerar, inventariar y manejar todos los objetos y valores que los alemanes se llevaron de Francia y de Bélgica. (Agencia Radio.)

Entrega de millones

Bruselas, 22.—En la noche del 19 al 20 llegó a ésta, procedente de Colonia, un tren con 380 millones de marcos. Los delegados alemanes que iban a cargo del tren entregaron la suma a los representantes aliados, y ésta fué transportada al Banco Nacional. (Agencia Radio.)

Ultima hora

Una fiesta simpática

Sevilla, 22.—Merced a las gestiones de las damas aliadas, se ha conseguido que el día 26, que se celebrará la fiesta infantil de la paz, una pequeña flota inglesa venga a Sevilla desde Gibraltar.

Habrán comidas a los pobres, reparto de

juguets y ropas a los niños y luego un banquete a la oficialidad inglesa.

La fiesta la patrocinará el Rey, y ya ha enviado regalos para los niños.

Sin noticias

Almería, 22.—Siguen sin recibirse noticias de la balandra «Guerrero», de la matrícula de Almería, de la que se dice ha naufragado.

Mitín obrero

Cádiz, 22.—En el teatro de Verano se ha celebrado un mitín, asistiendo obreros de ambos sexos.

Hablaron varios oradores de Sevilla, Jerez, Puerto de Santa María, Chiclana, San Fernando y Cádiz, sosteniendo todos la necesidad de una unión entusiasta de los obreros, para seguir obteniendo mejoras.

En el mitín reinó gran entusiasmo y orden completo.

Consecuencias de la huelga

Zaragoza, 22.—Se ha celebrado en el Circulo Mercantil una Asamblea organizada por el gremio de transportes, para pedir a las Compañías ferroviarias condonen los derechos de almacenaje por las mercancías detenidas en los almacenes de las estaciones a consecuencia de la huelga general.

La concurrencia fué numerosa, asistiendo representaciones del Sindicato de comerciantes y de otras entidades mercantiles.

Se dió cuenta de un telegrama del representante en Madrid del Ayuntamiento de Zaragoza, D. Dario Pérez, en el que dice que el ministro de Fomento se interesa cerca de las Compañías ferroviarias para que concedan la condonación solicitada.

Algunos propusieron que en el acto se acordara el cierre del comercio como no se acceda a la petición, pero esta propuesta no prosperó y en su lugar se acordó que si hasta mañana a la una de la tarde no se recibe contestación favorable, la junta directiva del gremio de transportes se dirigirá a la Cámara de Comercio para que ésta organice el cierre.

Se acordó un voto de gracias a la Compañía del ferrocarril de Utrillas por la condonación de los derechos de almacenaje concedida.

Los obreros

Continúan las reuniones de los Sindicatos, obreros acordando levantar la huelga.

La directiva de la Federación obrera ha publicado un manifiesto dirigido a los trabajadores, consignando el triunfo alcanzado al lograr de los patronos ebanistas que no se han dado de baja en la contribución la aceptación de la jornada de ocho horas.

Quejas de los agricultores

De varios pueblos se quejan porque el Sindicato de harineros, encargado de la compra de trigos, se niega a hacer compras.

El ministro de Abastecimientos ha pedido al gobernador que le informe para resolver.

Parece que el Sindicato de harineros afirma que no ha suspendido las compras, pero que las ha restringido por el exceso de ofertas.

Elecciones parciales

Castellón, 22.—En las elecciones parciales para diputados a Cortes por los distritos de Segorbe y Nules, han sido elegidos: Por Segorbe, D. Juan Navarro Reverter y Gomis, sin oposición, y por Nules, D. Andrés Boet, liberal, derrotando a D. Jaime Chicharro, jaimista, y a D. Juan Martí, republicano.

Mitín de las izquierdas

Comunican de Villarreal que se ha celebrado un mitín de las izquierdas, en el que tomaron parte oradores de Valencia y de Castellón.

Reproducción de la epidemia gripal

Sanlúcar, 22.—Han aumentado los casos de gripe.

Hoy se han registrado cinco defunciones. Presidentes de las fuerzas vivas y diversas entidades han repartido socorros a los enfermos pobres, y el Ayuntamiento les facilita alimentos.

Se calculan los atacados en unos 1.600. Existe el temor de que falten medicamentos.

Naufragio de una lancha. Cuatro ahogados

Oviedo, 22.—En la playa de Soto, cuando regresaba de la pesca, zozobró una lancha, pereciendo ahogados cuatro tripulantes. Se salvaron siete.

Los navarros en Guipúzcoa

San Sebastián, 22.—En Tolosa se han celebrado actos y fiestas organizadas por los navarros residentes en Guipúzcoa.

Se organizó una manifestación que, llevando la bandera de Navarra, fué al Ayuntamiento, dando vivas a Guipúzcoa, Navarra y los Fueros.

Un álbum dedicado a Guipúzcoa fué cubierto de firmas.

Se pronunciaron discursos y el Sr. Bornos hizo constar que los navarros se adherían a las peticiones de Guipúzcoa.

Celebróse un banquete, al que concurrieron 100 personas, y finalmente, hubo un mitín, en el que todos los oradores agradecieron a Guipúzcoa la deferencia que han tenido con los navarros al mostrar éstos sus deseos de exteriorizar los anhelos de unión para la máxima pretensión de derogación de la ley de 1839 y la reintegración de los Fueros.

Todos los oradores dieron la nota de espariolismo, considerando todas sus peticiones compatibles con una España grande y única.

Se aprobaron las siguientes conclusiones: Adhesión a la Diputación de Guipúzcoa por todos los navarros residentes en ella.

Pedir que la Diputación navarra se una a las peticiones de las provincias hermanas.

Derogación de la ley de 1839 y las que lesionen los Fueros navarros.

Terminó el acto ejecutando la banda municipal el «Guernikako arbola».

Los excursionistas volvieron aquí ya de noche.

Para los huérfanos de la guerra

San Sebastián, 22.—En los salones del Orfeón donostiarra se ha celebrado una simpática fiesta organizada por el Comité francoespañol, asistiendo los consules de Bélgica, Francia, Inglaterra y Estados Unidos.

Asistió numeroso público. El salón estaba adornado con banderas españolas y francesas.

En el centro se levantaba un precioso árbol de Noel.

Reilas señoritas, ataviadas con trajes típicos de aiscianias, vendían postales, flores y papeletas para la tómbola a beneficio de los niños huérfanos a consecuencia de la guerra.

El presidente del Comité pronunció un vibrante discurso.

Varias señoritas cantaron y recitaron poesías en medio de atronadoras salvas de aplausos.

Se procedió al final al reparto de juguetes a los niños de las colonias aliadas.

EL CARTEL DE HOY

REAL.—Función sexta de obono, sexta del turno segundo.—Garmen.

ESPAÑOL.—6. El trovador.—10 (popular a precios populares). El trovador.

COMEDIA.—3.30. El conde de Montecristo (1.000 metros, en ocho jornadas, completa).—10.15 (novenio lunes de moda). La venganza de D. Mendo.

LARA.—6. Mister Beverley (cuatro actos) y Raquel Meller.—10 (seis lunes de moda y obono). Como el agua de la Sierra (dos actos; estrano) y Raquel Meller.

CENTRO.—(Compañía de Enrique Borrás).—10.15. Escarlatina.

ZARZUELA.—(Compañía de Rosario Pino).—10. La ley de los hijos (estrano).

INFANTA ISABEL.—6 (especial). En cuerpo y alma y El tío político.—10.15 (doble). Pepa la frescachona ó el colateral desenvuelto y En cuerpo y alma.

CERVANTES.—(Compañía de Ernesto Vilches).—5.45. El comediante (Sullivan).—9.45. La muchacha que todo lo tiene.

APOLO.—6 (estrano). Juanelo y su novia.—10.15. Juanelo y su novia.

ESLAVA.—6.30. Supón de una noche de agosto.—10.30. La felicidad de Antonia.

REINA VICTORIA.—10.15. ¡A ver si cuidas de Amelia! COMICO.—6.15. Los misterios de París (cuatro actos, seis cuadros).—10.15. Los misterios de París.

NOVEDADES.—5.45. La sombra del molino.—7. El agua del Manzanar.—9.15. La suerte perra.—10.15. El agua.—10.15. El coltano nacional.

MARTIN.—6. El tambor de granaderos.—7.15 (reestreno) La guardia amarilla.—10.15 (doble). La guardia amarilla y Perico de Aranjuez.

PRICE.—(Compañía Caralt).—6 (gran éxito). Kip Sanders.—10 (reprise). Los ojos del Sol.

TRIAXON PALACE.—Cine y variedades.—5.30, 7 y 10 noche, gran éxito de Los Lerin, Asunción Madrid, Lolita Ballo y Salud Ruiz.

GRAN CURSAL (Alcoa, 68).—Funciones interesantes tardes y noche. Exito inmenso de la estupenda bailarina Blanca Azucena, La Tempanica y Trio Gomez. Souper dansants.

FRONTON MADRID.—11 de la mañana.—Partido a 18 tantos.—Arriola y Mondragones contra Alcora y Arriola. 4 tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 35 tantos.—Carmen y Teresa contra Isabel y Ana.—9.30 noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 30 tantos.—Amparo y Carmela contra Petra y Consuelo.

AVISOS UTILES

CARRILES

1.500 toneladas carriles belgas, varios tipos, con celizas, tornillos, cambios. Entrega inmediata. S. A. La Vascongada. Peligros, 3, entresuelo.

Banco Hispano Americano

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en vista de las utilidades del ejercicio 1918, ha acordado repartir un dividendo activo de doce pesetas cincuenta céntimos por acción, que, con el distribuido a cuenta en el mes de julio último, forma un total equivalente al nueve por ciento del capital desembolsado, libre de todo impuesto.

El pago de este dividendo quedará abierto desde el día 2 de enero próximo, en las oficinas centrales de este Banco, en las de sus Sucursales y Agencias de Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Coruña, Egea de los Caballeros, Granada, Huelva, Logroño, Málaga, Ronda, Sevilla, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Villafranca del Panadés y Zaragoza, y en los siguientes establecimientos:

En Oviedo, Banco Herrero.

En Gijón, Banco de Gijón.

En Santander, Banco de Santander y Banco Mercantil.

En San Sebastián, Banco Guipuzcoano.

En Burgos, Banco de Burgos.

Madrid, 20 de diciembre de 1918.—El secretario general, Ramón A. Valdés.

ANTICATARRAL

Antiséptico energético de las vías respiratorias y reconstituyente eficaz. Previene contra la GRIPE, PULMONIAS, TUBERCULOSIS, y cura radicalmente la tos y catarros.

CAMISERIA ESPECIAL

Guantes, Corbatas, Novedades

ONDATEGUI.—36, Montera, 36

COMPRO Y PAGO TODO SU VALOR VERDAD

Por alhajas, oro, plata, platino, telas, abanicos, encajes, muebles antiguos y modernos, pianos, aparatos fotográficos, papeletas del Monte, etc. AL TODO DE OCASION, FUENCARRAL, 45. TELEFONO 33-43.

AMBRINA

SABAÑONES REUMA ORQUITIS GOTA, QUEMADURAS

PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Unicos concesionarios para España, sus colonias y protectorados

BARANDIARAN Y COMPANIA.—BILBAO

Positivos regalos de Pascuas

Después de visitar otras Casas, ved la exposición de centros, cestas, cajas y caprichos en Repostería y flambres de VIENA SOL en Génova, 2; Serrano, 54 Goya, 29, y C. Recoletos, 4

Turrónes, mazapanes, melindres, capones, poulardes y variado surtido en Champagnes, vinos y licores de primeras marcas.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro. Ptas. 1,50.

Compañía Trasatlántica

El vapor «INFANTA ISABEL DE BORBON» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 26 del corriente diciembre de Barcelona; el 27 de Málaga, y el 29, de Cádiz, en expedición ordinaria para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor «LEGAZPI» de esta Compañía, saldrá, salvo contingencias, el día 25 del corriente diciembre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, en expedición ordinaria, para Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana y Costafirme.

Los dispépticos pueden comer bien y curarse

Haga esta prueba hoy mismo

Si sufre usted de indigestión, dispépsia, gastritis, acidez ó de un mal estómago, no trate de curarse tomando píldoras, drogas ó tónicos nocivos, ó siguiendo una dieta de pocos alimentos. Las drogas sólo sirven para disimular el mal, y la poca comida quita al sistema completo el alimento y la nutrición que necesita. El método que miles de personas están siguiendo, y que está recomendado por muchos médicos, es tomar media cucharadita de Magnesia Bisurada en medio vaso de agua caliente inmediatamente después de las comidas. De este modo se neutraliza el ácido, se evita la formación de gases, se alivia las partes doloridas del estómago y el cuerpo recibe, pues, el alimento que necesita. No importa cuán desgraciado sea su caso; antes de perder toda esperanza adquiera en cualquier buena farmacia una botella de Magnesia Bisurada, de pesetas 3,50, y después que haya comido bien en casa de todo lo que le guste, tome la Magnesia Bisurada. Si el resultado no le satisface ó si no se siente mejor que nunca después de la comida, se le devuelve el importe que ha satisfecho con sólo pedirlo. Haga la prueba hoy mismo. La Magnesia Bisurada ha curado a miles y la curará a usted también. Cuidese siempre de obtener la Magnesia Bisurada en un frasco de vidrio azul, que puede conservarse por un período de tiempo indefinido.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

En el sorteo verificado hoy ante el notario del ilustre Colegio y distrito de Madrid, don Modesto Conde y Caballero, de las 88 obligaciones de primera hipoteca de interés fijo de la línea de Valencia a Utiel, correspondientes al vencimiento de 1.º de enero de 1919, han resultado amortizadas las siguientes:

Números 101 a 10, 12, 581 a 90, 13, 581 a 90, 18, 481 a 90, 22, 471 a 78, 35, 201 a 10, 36, 071 a 80, 37, 751 a 60 y 38, 581 a 90.

De conformidad con lo establecido, no serán reembolsadas las comprendidas en la relación anterior que no tengan el cajetín de garantía de la Compañía del Norte, y del reembolso se deducirán los impuestos establecidos por el Gobierno.

Los pagos se efectuarán a partir de 1.º de enero de 1919.

En Francia, conforme a los anuncios que allí se publican.

En Madrid, Caja Central de la Compañía, Banco Español de Crédito y Banco de España.

En Barcelona, Caja de la Compañía y Sociedad de Crédito Mercantil.

En Bilbao, Banco de Bilbao.

En Valladolid, León, San Sebastián, Zaragoza y Valencia, Cajas de la Compañía.

Y en todas las agencias y correspondencias del Banco Español de Crédito y sucursales del Banco de España.

Madrid, 15 de diciembre de 1918.—El secretario del Consejo, Ventura González.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

REGISTRADORAS "NATIONAL" MODELOS ULTRAMODERNOS Preciados, 11, principal.

Ministerio de Cultura

L.A. EUROPEA.-ARTICULOS PROPIOS PARA REGALOS: Jermónes de Avilés, salchichones de Vich, aceitunas sevillanas, queso, turrones, mazapanes de Toledo, aves finas, sidra champagne de las mejores marcas. Vinos de J. & M. Noullia, Málaga, vinos catal y sanzallá.-ATOCHA, 24 (frente a San Sebastián).-Cajas surtidas de seis á doce botellas.-Licorcs finos, bonitas cestas y bandejas adornadas, desde 20 pesetas.-Géneros superiores.-Frescos muy económicos.-Teléfono núm. 1.523.

LA SEÑORA
D.ª Teresa Rabello
 Viuda de Molina
 Ha fallecido el día 22 de diciembre de 1918
 E. P. D.

Sus hijos, doña María, doña Emilia, D. Enrique, D. Vicente, D. Gabriel y D. Antonio; hijos políticos, D. Rafael Pérez y doña Luisa Pascual; nietos, hermano, sobrinos y demás familia.

PARTICIPAN á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 23 del corriente, á las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Columela, número 3, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo que les quedarán agradecidos.

El duelo se despide en el sitio de costumbre. Se suplica el coche.-No se reparten esquelas. (11)

POMPAS FUNEBRES.-Avenida de Peñalver, 15.

Vajillas, grandes surtidos
 Nuevos dibujos, muy baratos. Copas, vasos, botellas, jarras, fuegos de café, fuegos de lavabo, lámparas para luz eléctrica, filtros para agua, tazas, jicaras, objetos para regalo.
 Calle de Espoz y Mina, núm. 40, esquina á la Plaza del Ángel. MADRID.

MATERIAL FERROVIARIO
 Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.-Peligros, 3, entrepuerto. S. A. LA VASCONGADA

Grado de Bachiller
 Estudios por correspondencia, sin que el alumno tenga que salir de casa más que para sufrir examen. Plan muy abreviado. Método eficaz. Ni un solo suspenso en junio y septiembre últimos. Para informes, diríjase al Secretario INSTITUCIÓN POLITECNICA, fundada 1898. CORSET, 67, VALENCIA.

EXPOSICION PARA NAVIDAD Y REYES
 Bisutería, Juguetes mecánicos, Muñecos de paño, Figuras de porcelana, etc.
PRECIOS ECONOMICOS
PALAIS DE NOUVEAUTÉS
 ALCALA, 12. MADRID.

LIQUIDACION DE MUEBLES
 CASA SOTOCA, Hortaleza, 39, y Pérez Galdos, 9, por traslado á ECHEGARAY, 8. Teléfono M. 4185.

COCS GARANTIZADOS
 para calefacción, horno y metalúrgico. Gran rebaja. Entrega inmediata. Siglo vendiendo antracita. Sr. Lafuente, Espartinas, núm. 5. Teléfono S. 838.

ANUNCIOS
 PELAYO, 52, PRINCIPAL

AGUAS PURGANTES
 -DE-
COSLADA
 "LA MARAVILLA,"
 Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, á los representantes

Martín y Durán
 Capellanes, 19 (hoy Marlaza Placeta)
 y el por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo

PRESTAMOS
 por alhajas y papeletas de Monte. Sevilla, 12-14, entrepuerto.

ALFOMBRAS - TAPICES
 ESTERAS Y LINOLEUM Realización rápida. OCA-SION UNICA para comprar á precios irrisorios. 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21. CAYETANO POLO Y HNOS.

GUIRLACHE
 y turrones Zaragoza, Jijona y Alicante. Mazapan de Toledo.

CAPRICHOSAS
 y variadas cestas con ricos artículos, muy adornadas, propias para regalos desde 25 pesetas. Diversidad de artículos de Pascuas. Exportación a provincias.

Champagne
 grandes marcas, vinos y licor de todos los países. LA NEGRITA, Alcala, 41. Telé. 11-73 M.

REUMA
 Los dolores reumáticos y neurológicos desaparecen rápidamente con la FRICCIÓN INGLESA BEUTZ. Depositario, F. Borrell, Puerta del Sol, 6.

A los pacientes que lo soliciten, se les enviará gratis un interesante folleto sobre enfermedades crónicas del corazón y los bronquios ó del pecho. Doctor Benítez Cister, 16, Málaga.

Teatro Real
 Se ceden 13 funciones de turno 2.º ímpar, palco 2.º proscenio, m.º 25, martes 6 sábados. Elegir. Ruzón Carretas, 5, 1.º

LINOLEUM
 Esteras, tarpetos, salido 3.000 pesetas más barato fabrica catalanes. Carranza, 5, T.º 5.020

PETROLIO
 á 2 pías. litro. Utensilios de cocina, calderas.
 Asadores para carnes, aves y pescados.
 MAREN, 12, Plaza de Herreradores, 12. (esquina á San Felipe Neri).

CON SU ANTISEPSIA
 Las **PASTILLAS VALDA**
 son la seguridad de las vías respiratorias
DEBEN SU INCOMPARABLE EFICACIA
 á sus esencias volátiles contra los **CONSTIPADOS, AFECCIONES DE GARGANTA, LARINGITIS, BRONQUITIS** agudas ó crónicas, **RESFRÍADOS DE CABEZA, GRIPPE, INFLUENZA, ASMA, ENFISEMA, etc.**

PROBADLAS Y OS CONVENCEREIS
 Pero tened buen cuidado de exigir **LA CAJA de VERDADERAS PASTILLAS VALDA**

con el nombre **VALDA** en la tapa y la dirección de su único fabricante, M. Canonne, preparadas en su laboratorio: Biscanal, 418, Barcelona. Bajo la dirección del farmacéutico Don Antonio Peña Deo.

Se venden en todas las farmacias y droguerías.
 La Caja Ptas. 4.50
 Agentes Generales V. FERRER Y C. BARCELONA.

Formate: 10 x 14
 Espesor: 1,5 mm
 Ancho: 10 mm

Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid
 OFICINAS CENTRALES: Paseo Pontones, núm. 2. Teléfono 808 M.

Con motivo del excesivo número de expediciones de **GRAN VELOCIDAD** que suelen recibirse por la estación de Atocha durante las próximas festividades, la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante pone en conocimiento del público que ha establecido un **servicio urgente** de camiónaje, de acuerdo con el concesionario de la misma **SOCIEDAD ANÓNIMA DE OMNIBUS DE MADRID**, á fin de que las expediciones que lleguen por la estación de Atocha puedan ser transportadas con la mayor prontitud al domicilio de los interesados. Los que deseen utilizar dicho servicio pueden entregar los talones resguardos en la calle de Tetuán, núm. 13, Agencia de Transportes.

La Correspondencia de España
 OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Nos.	Trimestre.	Semestra.	Año.
Madrid.	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prousa, Giro Postal ó Mutuo, sobres mandados separados, con dos páginas para cada día y momento para el mes siguiente.
Tamaño: 11 por 8 cts.
 La colección de los 12 cuadernillos para los 12 meses del año, en un estuche, 3 PSETAS en librerías y papelerías.
 3.50 remitiendo certificado RUIZ HERMANOS, editores, plaza de Santa Ana, número 13. MADRID.

CAMAS DORADAS
 La Casa que más vende en Madrid, única que garantiza su dorado inglés inalterable, es la acreditada **FABRICA DORADAS** Cabeza, 34.

CAFES
 y TES de todas clases. FERRER Y C. elaborados á mano. PLAZA SANTA ANA, 12.

La Dulce Alianza
 se ha trasladado á su actual calle de ARGENSOLA, 20, donde sigue sirviendo á su numerosa clientela los **ARTICULOS TURRONES Y MAZAPANES** á precios económicos.

VINOS TINTOS MARCA
 de los herederos del **MARQUES DE RISCAL** ELCIEGO (Alava)
 Pidanse en todos los hoteles y restaurants. CONCEDIDA

—:— DEPOSITOS EN MADRID —:—
 Sras. Hijas de D. Baldomero Garcia, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
 D. J. Pecesating, Príncipe, 13.
 Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».
 Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina».
 D. Adriano Alvarez; Barquillo, 3, ultramarinos.
 D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos 21.
 D. Juap Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, «Infantas, 4 y 6».
 D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».
 D. P. Pidoux, Cruz, 12.
 D. Santiago Mollipedo, Conde Romanones, 12.
 D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15

Aviso muy importante á los consumidores.
 Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta ja botella y á la media botella. Fijense muy especialmente en nuestra **MARCA CONCEDIDA**

ZAPATOS
 P.º Sras. desde 6,85 pías. Gran fantasía "7,50"
 Zapato P.º Z. de legítimo tafilete, á 4 duros.
 Ver quíscos Zente Apolo. Espoz y Mina, 20, piso 1.º Romanones, 16, VICI.

CAMAS DORADAS
 DORADO UNICO INALTERABLE UNICA FABRICA VERDAD EN MADRID. Ptas. 5.-ESPOZ Y MINA.-5.

Se necesitan
 en todas las provincias, representantes aptos y activos para la venta de un nuevo aperitivo de gran aceptación. Diríjase: Sres. Gignoux y Compañía, Príncipe, 9, SAN SEBASTIAN.

GUARDAMUEBLES
 EL MAS IMPORTANTE 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21. Cayetano Polo y Hermanos

DEBILIDAD, NEURASTENIA, CONSUMION, CLOROSIS, CONVALENCIA

ANEMIA
 VINO Y JARABE de **Hémoglobine Deschiens**
 Todos los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre **CURA SIEMPRE**. Es muy superior á la carne cruda, á los ferruginosos, etc. De salud, fuerza. -PARIS.

Para anisados. Para Licores Para jarabes. Para escarchados Para coñacs.
FRANCISCO ALVAREZ CONSTANTINA (Sevilla)

Salamandra J. M. B.
 Venta: Fundisterías, ferreterías, artículos sanitarios. Fabricantes Juan M.º Baga, Valencia, 348. BARCELONA. Representante Madrid: A. Saldana, Santiago, 18.

GRAN FABRICA DE YESOS PUROS LA VASCONGADA
 CAPITAL: 750.000 PESETAS Ferrocarril propiedad de la Sociedad.

PRECIOS:
 690 kilos de yeso negro corriente..... 11,50
 Id. id. id. especial..... 12,50
 Un quintal de yeso blanco..... 1,70
 Yesos puros especiales para enrasillado y bvedillas.

OFICINAS ADMINISTRATIVAS.-PELIGROS, 3, ENTRº TELEFONO 2.931

PUBLICIDAD ECONOMICA

5 céntimos por palabra.-Cada anuncio pagará 10 céntimos por impuesto al Tesoro.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

ALQUILERES
 Alquileres espaciosos tienda con colosales sótanos y buena luz, 175 pesetas. Calle Delicias, 15.

DENTISTAS
 Dentista Angel Barrios. Dientes empastados, ortodoncia, dentaduras artificiales sistema americano, fijos y sin paladar, extracciones sin dolor. Atocha, 75.

COMPRAS Y VENTAS
 Sastrería Barroledor. Créditos ocho meses. Montero, 6, Unico.

Los mejores cafés, té y chocolates. Puerto Rico. Caballero Graeja, 10 y 12.

Alhajas de ocasión, gangas en pendientes, sortijas, pulseras, alfileres, cadenas, medallas, bolsillos de plata, relojes oro, repetidores, relojes-pulsera, despertadores, máquinas escribir, máquinas fotográficas, prismáticos, pianos, gramófonos, discos, escopetas, armas, paraguas, antigüedades y objetos para regalos, que ofrecemos al público á precios baratísimos. Siempre ocasión. Siempre gangas. Serna, Hortaleza, 3, próximo Gran Via.

Autoplano Alemán, 100 rollos. Clavel, 13, Veguillas.

Inóleum, esterás, terciopelo, los gran liquidación por fin guerra. Serra, telé. 4.365, Fuentes, 6.

Autoplano Ceilán, con rollos. Clavel, 13, Veguillas.

Particulares. Compramos toda clase de alhajas, brillantes y piedras finas, objetos oro, objetos plata, papeletas Monte, antigüedades, alfileres, cadenas, medallas, bolsillos de plata, relojes, portabonos, figuras bonitas. Compró todo lo bonito. Casa Serna, Hortaleza, 9. Artículos ocasión.

Burletes franceses, invisibles y corrientes. Barras doradas para tapices, visillos, escaleras, etc. Batería de cocina, filtros para agua, jaulas, corcheros, candados y cajas seguridad. Thermos, toalleros, esponjeras, cubiertos, cafeteras, calentapiés, plumeros, cepillos y brillo para suelos. Precios económicos. Ferrerías Ortaiz, Peligros, 6, y Corredora, 34, frente Escorial.

Vendo una importante partida de Alamo seco, máquina serradora y caldera vapor. Detalles: viuda Manuel Lara. Dalmiel (Ciudad Real).

Libros compro. Librería Americana, Jacometrezo, 76.

Gramófonos, discos agujas. G siempre novedades, baratas. Calatrava, 9.

Trajes, frac, smoking, completo, viento, alquilo, gran surtido. Calatrava, 9.

Mantones Manila, mantillas españolas, velos grandes. Calatrava, 9.

Alhajas, relojes, bisutería, gramófonos, discos, objetos regalos. San Bernardo, 1.

Cabanes, los mejores y más económicos. Calatrava, 9

Véndense dos herros cachorros. Buldog inglés y haristary. Fernández Oviedo, 3 (Prosperidad), esquina López de Hoyos Hay tranvia.

El viernes 27 del corriente, á las diez de la mañana, en la casa número 3 de la plaza del Comandante Las Morenas (guardilla), el Consulado de Francia procederá á la venta en pública subasta de los efectos que pertenecieron al difunto ciudadano francés Abadie (Louis) y que se compone de ropas y mobiliario usados y linternas eléctricas, pieles y objetos varios.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de "La Correspondencia de España" Arenal, núm. 1.

Café nervino medicinal Doctor Morales. Jaques, ron, ralgias, epilepsia, etc. Doctor Morales, Gayoso, Arenal, 2.

Reumas los cura el Licor de Perú. Farmacias.

OFERTAS Y DEMANDAS
 Sastrería Riza, plazo un año Corredora, 45. Unica casa.

ENSEÑANZA
 Administrativos del Catastro urbano, convocatoria 30 plazas «Gaceta» del 14; Apuntes, 3 pesetas. Competen para paración.-Exámenes febrero. El Guía del Opositor. Princeasa, 14.

ESPECIFICOS
 Antes de comprar espejiferos ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia de García Moro, clasificada en primera categoría por el gremio de Farmacéuticos.

Tos convulsiva: Su curación Grindella del Dr. Fontán. Frasco, pesetas 2,25. En Madrid: Farmacia de Gayoso y principales.

El regalo único mejor! Una artística ampliación de un cuadro por Roca, fotógrafo, Tetuán, 20.

Deseo 1.500 pesetas por tres meses. Devolvería 2.000, respondiendo con garantía. Madrid. Alcalá, 121 duplicado, tercero izquierda: De tres á cinco.